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Седьмого ноября Герой Советского Союза Борис Все-
володович Громов отмечает славный юбилей – восьми-
десятый день рождения. 

Для миллионов он – легендарный командарм 40-й ар-
мии и успешный губернатор Московской области, для 
более чем ста тысяч представителей Всероссийской 
организации «Боевое братство» – Командир. Двадцать 
шесть лет Борис Всеволодович – бессменный руководи-
тель ветеранского объединения. Он по-прежнему на бо-
евом посту. Все так же регулярно пополняется нарабо-
танными сотрудниками Исполкома документами особая 
папка с надписью: «На доклад Б.В. Громову». И, будьте 
уверены, каждая строчка будет внимательно вычитана 
и изучена, перед тем как будет наложена справедли-
вая виза. Причем есть здесь и небольшая особенность. 
Борис Всеволодович всегда напишет теплое, душевное 
слово от себя, если документ касается боевого товари-
ща или давнего друга. Маленький штрих, но насколько 
он отражает человечность и широту души нашего Коман-
дира. Это по его инициативе традиционный торжествен-
ный вечер в Государственном Кремлевском дворце, по-
священный 34-й годовщине завершения выполнения 
задач 40-й армией в Афганистане, стал в одной связке 
с нашими доблестными воинами, выполняющими зада-
чи в рамках специальной военной операции на Украи-
не. «Спасибо вам, дорогие наши «афганцы»! С вас берут 
пример младшие поколения, ведя битву с фашизмом на 
Украине!» – обратился Борис Всеволодович к участни-
кам встречи. 

Знаю, что сегодня он кропотливо руководит и на-
правляет подготовку к 35-й годовщине вывода совет-
ских войск из Афганистана, которую мы отметим в сле-
дующем году. Уверен, что пройдет памятное меропри-
ятие на высшем уровне. К своему очередному юбилею 
Герой Советского Союза Борис Всеволодович подошел 
в статусе полного кавалера ордена «За заслуги перед 
Отечеством». Написал книгу «Три жизни одного челове-
ка», которую посвятил воспоминаниям и откровенному 
взгляду на переломные события в современной истории 
нашей страны. 

Когда однажды у Бориса Всеволодовича спросили, 
какой вывод из прошедшей жизни он сделал, он отве-
тил: «Я точно понял, что самое главное, что мне удалось 
сделать, – это не какой-то факт из жизни, а то, что мне 
удалось выдержать свою линию – быть честным перед 
собой и  своими близкими, вообще людьми». Спасибо, 
Командир! С юбилейным днем рождения! 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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БОРИС ГРОМОВ: 
«МЕНЯ УЧИЛИ БЕРЕЧЬ ЧЕСТЬ СМОЛОДУ»

Боюсь даже назвать примерную цифру, сколько 
интервью дал в своей жизни Борис Всеволодович 
Громов. Только в нашем журнале их опубликовано не-
сколько десятков. А еще были передачи на телевиде-
нии, полосы в центральной и региональной прессе… 

Несколько лет назад Борис Всеволодович со свой-
ственной ему прямотой отвечал на вопросы коррес-
пондентов телепередачи «Военная тайна» (Рен ТВ) 
и журнала «Боевое братство». Так совпало, что раз-
говор состоялся накануне юбилея Бориса Громова 
и  проекта «Военная тайна». Об этом обстоятельном 

и откровенном интервью нашего Командира в редак-
ции журнала сразу вспомнили, когда стали готовить 
материал к очередному славному юбилею Бориса 
Громова. 

Так была сделана эта публикация, в которой мы 
постарались следовать высказыванию писателя Поля 
Брюла, ставшему крылатым: «Достаточно мгновения, 
чтобы стать героем, но необходима целая жизнь, что-
бы стать достойным человеком». Эти слова как нель-
зя близко отражают жизненный путь и судьбу Бориса 
Всеволодовича.
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Я родился в Саратове, в во-
енном сорок третьем, под акком-
панемент немецких авиабомб. 
Враг рвался уничтожить железно-
дорожный мост через Волгу, стра-
тегические оборонные предпри-
ятия, важную нефтебазу. Один из 
первых запомнившихся радостных 
моментов в раннем детстве связан 
с открытой банкой сгущенного мо-
лока где-то в сорок шестом. Вкус-
но необыкновенно! Сохранил эту 
привязанность на всю жизнь. 

К сожалению, про отца знаю 
очень мало. Он погиб, когда меня 
еще не было на свете, под Кур-
ском, летом сорок третьего. Пе-
чально, даже пользуясь своими 
возможностями на высоких по-
стах, так и не смог найти место 
его захоронения.

У меня с братьями вместо отца 
был дедушка. В 1913 году он закон-
чил МГУ имени М.В. Ломоносова. 
Замечательный человек. Мы, ко-
нечно, его не называли папой, но 
его авторитет, слова были для нас 
по праву отцовские. 

Когда сейчас встречаемся 
с  братом, обязательно говорим 
о  дедушке, повторяем его вечные 
шутки, прибаутки. Вспоминаем 
с  улыбкой, когда он, уже на пен-
сии, просыпался после очередной 
игры с друзьями в преферанс, ко-
торая на кухне затягивалась часов 
до шести утра. Как обычно – дым 
коромыслом. Квартирка малень-
кая, ничего не скрыть. Дедушка 
шел принимать душ и, растирая 
тело полотенцем, напевал всегда 
одну и ту же «веселую» песенку. 
Бабушка ему, естественно, выда-
вала все, что накипело. По мере 
роста напряжения они переходили 
на французский язык. И эта песен-
ка и спор продолжались с регуляр-
ной периодичностью. 

Дело в том, что бабушка Елиза-
вета Анатольевна была строже де-
душки. Она в царское время окон-
чила женскую гимназию в Сарато-
ве. Если что-то нельзя по жизни 

НАШ КОМАНДИР БОЕВОЙ



№ 2/192 2023 5

ребенку, взрослому, это даже не 
обсуждалось. Не допускалось ни-
каких шагов вправо и влево. А де-
душка мог позволить послабления, 
объясняться на простом, доходчи-
вом языке, поэтому, когда прово-
дил воспитательные или настав-
нические разговоры с внуками, 
старался, чтобы бабушки рядом не 
было и она не могла слышать его 
пламенных речей. При этом нас 
никогда особенно не ругали, в угол 
не ставили. Это было исключено. 

Другим нашим «воспитателем» 
стала родная улица Покровская. 
Это на самом берегу Волги. Страха 
не было абсолютно никакого. У нас 
срослась своя компания, ватага па-
цанов из нашего и дома напротив. 
Дом, где мы жили, когда-то зани-
мал батюшка, в наше время в нем 
уплотнили семей пятнадцать. Ря-
дом стояла церковь, в которой на-
ходился узел связи речного фло-
та. Мы бились за территорию, за 
влияние. И не только на земле, 
но и на крышах. Ведь настоящие 
смельчаки ходят по крышам, как 

по земле, – удобно, романтично. 
Тем более дома преимущественно 
были одно- и двухэтажные, стояли 
рядышком. 

Один из планов спасения нас от 
улицы у бабушки и мамы включал 
обязательное посещение театров. 
Благо их в Саратове на то время 
было четыре. Из них вышло много 
артистов, прославивших нашу теа-
тральную школу искусств. И Олег 
Павлович Табаков, и Олег Ивано-
вич Янковский. Мое знакомство 
с театром произошло, когда мама 
повела нас в Саратовский театр 
оперы и балета на постановку 
«Щелкунчик». В то время я в отли-
чие от брата еще не ходил в школу. 
Этот Новый год, сказка на сцене 
оставили в памяти яркий след. 
И вот много лет спустя я веду уже 
внука на «Щелкунчик». Он не в на-
строении. И тогда я рассказал ему 
о своем детском походе в театр. 
«Так будет? Точно?» – спросил он 
и, услышав мой утвердительный 
ответ, сразу сказал: «Пойдем бы-
стрее!»

В детстве в мечтах не переби-
рал будущими профессиями. Сразу 
однозначно избрал путь военного. 
Повлияло то, что старший брат по-
ступил в Саратовское суворовское 
военное училище. Закончил его 
в  53-м году вместе со своим дру-
гом Юрием Власовым, ставшим 
известным тяжелоатлетом, олим-
пийским чемпионом. Когда они 
приходили в увольнение, я  с  вос-
торгом смотрел на великолепную 
форму. Ведь мне приходилось веч-
но донашивать одежду и  ботинки 
после старших братьев. А тут такая 
красота с иголочки. Мечта сбылась 
в августе 55-го года.

Дней за пять до начала учеб-
ного года мама объявила: «Завтра 
пойдем в Суворовское училище, 
где ты будешь учиться». Радости 
не было предела. И вот я впервые 
переступил порог училища. Рота, 
которая теперь на семь лет стала 
моей новой семьей, была на трудо-
вом выезде, воспитанники копали 
картошку. Поразил своим величи-
ем огромный портрет полководца 
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Александра Васильевича Суворо-
ва. В каптерке старшина выдал 
форму, и вот я счастливый встре-
чаю своих однокашников. Они уже 
отучились вместе год, сдружились, 
пообтерлись, а тут пришел новень-
кий, далекий от всей этой жизни. 
Надо было быстро наверстывать 
пробел. Трудно, непривычно: зам-
кнутое пространство, задорный 
мальчишеский коллектив, строгий 
распорядок, высокие требования 
во всем. Моментами даже просил 
маму забрать домой. Но она с ба-
бушкой заняла стойкую позицию: 
«Ни в коем случае! Пусть учится!» 
За что им огромное спасибо! Я ста-
рался всегда жить так, как они при-
вивали мне с детства: по совести и 
не ронять честь человека, мужчи-
ны. Года полтора проходила моя су-
воровская акклиматизация. Очень 
помогло то, что у нас воспитатели-
офицеры и старшина были фронто-
виками – опытные, бывалые люди. 
Они знали цену Победы и относи-
лись к нам, потерявшим на фронтах 
отцов, как к сыновьям. Было очень 
грустно расставаться с ними, когда 
Никита Хрущев закрыл многие су-
воровские училища – тогда нашу 
роту перевели в  Калинин, нынеш-
нюю Тверь. В эти годы мы учились 
не только образовательным и  во-
енным наукам, но и настоящему 
товариществу. Сдружился и пронес 
через всю жизнь теплые отноше-
ния с однокурсником Юрой Сквор-
цовым, который стал доктором 
медицинских наук, профессором. 
К глубокому сожалению, уже ушел 
из жизни.  

Убежден, что дружба – это 
когда есть самый близкий человек, 
с которым можно обговорить лю-
бую тему, рассказать, что у тебя на 
душе. Друг придет на помощь в лю-
бое время: днем, ночью, в  дождь, 
снег. Не зря говорят, что дружба 
проверяется в беде.

Как бывает, когда все нормаль-
но, спокойно, радостно, тогда дру-

С УВАЖЕНИЕМ, ЗЕМЛЯКИ

Основательно подготовились по традиции к юбилею Бориса 
Всеволодовича Громова земляки. 

О многих событиях в жизни и судьбе Бориса Всеволодовича, 
связанных с родным Саратовом, с гордостью говорили участники 
брифинга, состоявшегося в местном пресс-центре газеты «Ком-
сомольская правда». Инициативу по его проведению проявили ак-
тивисты Саратовского областного отделения «Боевого братства». 
Ветеранов поддержали исполняющий обязанности заместителя 
министра внутренней политики и общественных отношений об-
ласти Тимофей Лещенко и депутат Саратовской областной Думы, 
член Саратовского областного отделения «Боевого братства» Вя-
чеслав Калинин. 

В своем выступлении руководитель регионального отделения 
«Боевого братства» Сергей Авезниязов сообщил, что активисты 
организации дали старт проекту «Легендарный командарм», при-
уроченному к 80-летию Бориса Всеволодовича Громова.

Проект стал в 2023 году победителем областного конкурса соци-
альных проектов некоммерческих организаций, оператором кото-
рого выступает Министерство внутренней политики и обществен-
ных отношений Саратовской области. В масштабной программе 
«Легендарный командарм» – проведение и конкурса творческих 
работ «Память сильнее времени», и фотовыставки, и творческих 
вечеров с учащимися общеобразовательных средних специальных 
учреждений региона, читателями районных библиотек, на которых 
будут передавать комплекты книг, посвященных Борису Громову. 
Сегодня почетный гражданин города Саратова и Саратовской об-
ласти Герой Советского Союза Борис Громов служит достойным 
примером для земляков, посвятивших себя служению и защите 
Отечества. От земляков-саратовцев, волжан поздравляю Бориса 
Всеволодовича с юбилеем. Желаю крепкого здоровья, долголетия, 
продолжать служение Отечеству и ветеранскому движению.

С уважением, почетный член Всероссийской организации 
«Боевое братство», почетный гражданин города Саратова, 
участник боевых действий в Афганистане гвардии полков-
ник в отставке Олег Сергиенко.

НАШ КОМАНДИР БОЕВОЙ
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зей много. Что-то происходит – ча-
стенько пропадают. Я  это запом-
нил с тех времен, когда арестова-
ли маму. Ее осудили на десять лет. 
Через полтора года она умерла 
в  тюрьме. Десять лет спустя ее 
реабилитировали. Когда она за-
нимала ответственную должность, 
было очень много «друзей». Не 
было дня, чтобы кто-то не прихо-
дил к нам в гости. Как только маму 
арестовали, все исчезли. Потом 
по жизни, когда я служил в  ар-
мии, занимал государственные 
посты, сполна прочувствовал пре-
дательство подобных «друзей» на 
себе. Просто иногда поражаешься, 
как некоторые люди могут легко 
перечеркнуть многолетнюю друж-
бу и  совершить подлость, какую 
и врагу не пожелаешь. Уже, кажет-
ся, на своем веку все прошел, ви-
дал, но каждый раз после подобно-
го случая испытываешь глубокое 
потрясение. Моя непреклонная 
точка зрения – предательство про-
щать нельзя. Просто надо забыть 
этого человека навсегда. Но таких, 
к счастью, единицы, по сравнению 
с теми, кто идет со мной в ногу 
даже со школьной поры. Со време-
нем верных друзей становится все 
больше и больше. Они разные: во-
енные, политики, люди искусства, 
спортсмены. Моим очень близким 
товарищем был Илья Сергеевич 
Глазунов. Царствие ему небес-
ное! Всегда радостно встречаюсь 
с однополчанами, с которыми слу-
жил в Майкопе и других местах. 
Говорю спасибо за то, что они, не-
смотря ни на что, остались верны 
нашей дружбе. С кем-то она была 
более тесная, близкая, с кем-то ме-
нее, но мы смотрели и шли в одну 
сторону и сегодня поддерживаем 
друг друга. 

Был такой жизненный слу-
чай. После окончания Военной 
академии имени М.В. Фрунзе 
в  1972 году получил назначение 
в  Майкоп. Сначала довелось два 

с половиной года командовать 
батальоном, потом повысили до 
начальника штаба мотострелко-
вого полка. Это тот, который все 
организует, за все отвечает и все 
тащит на себе. Командир полка 
принял по-отечески, несколько 
дней присматривался. И вот после 
очередного утреннего построения 
говорит: «Так, капитан, значит, 
я пошел туда, где кочуют туманы, 
а ты здесь руководи». Я на полном 
серьезе спрашиваю: «А где это ко-
чуют туманы? Ведь звонки идут. 
Вас могут вызвать». «Сам разбе-
русь. Скажи, что поехал на зада-
ние», – с улыбкой ответил он. Слу-
чай остался в памяти. И вот где-то 
в 2003 году случайно мы с компол-
ка встретились в Москве. Он за это 
время стал генералом. Подошел 
ко мне. Стали вспоминать былое. 
Я говорю: «Вы помните про кочую-
щие туманы?» – «Конечно. Я понял, 
что ты нормальный, не заложишь 
никому. Вот тебе и доверил», – не-
ожиданно прозвучало в ответ. Со-
вершенно рядовой случай, а сколь-

ко в нем оказалось сокрытых жиз-
ненных знаков.

Посчастливилось многие годы 
общаться с Валентином Ивано-
вичем Варенниковым. Умнейший 
человек, военачальник, политик. 
С Валентином Ивановичем свел 
Афганистан. После окончания Ака-
демии Генерального штаба вес-
ной 1985 года меня пригласили на 
встречу с первым заместителем 
начальника Генштаба генералом 
армии Варенниковым. Валентин 
Иванович объяснил, что принял 
решение сделать, как было во 
времена Великой Отечественной 
войны, группу представителей Ге-
нерального штаба в Афганистане, 
и предложил ее возглавить. Месяц 
подготовки в Москве, в Геншта-
бе, – и наша группа из пяти человек 
отправилась в Афганистан. С этого 
момента был на постоянной связи 
с Валентином Ивановичем.

Он многое сделал для станов-
ления и развития Всероссийской 
организации «Боевое братство»  
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и  является почетным членом на-
шего ветеранского объединения.

До конца моих дней останет-
ся в памяти светлый образ мар-
шала Сергея Федоровича Ахро-
меева. Знаменательный, строгий, 
опытный человек. С ним у меня 
связано очень многое, что было 
в  Афганистане. Сергей Федоро-
вич прошел Великую Отечествен-
ную войну, многое испытал, знал 
и понимал. Наверное, отсюда его 
уравновешенность. Никогда не ви-
дел, чтобы он вышел из себя, но 
в то же время очень жестко тре-
бовал выполнения поставленных 
задач. С  вниманием относился 
к  подчиненным, помогал, поддер-
живал. Помню момент, когда уже 
пошел развал Советского Союза, 
а он в  то время был помощником 
генерального секретаря ЦК КПСС 
Горбачева. С болью говорил: «За 
всю жизнь даже не мог себе пред-
ставить, что доживу вот до такого  
состояния. Когда на твоих гла-
зах бесцеремонно рушат великую 
страну, армию, которой я служил 
верой и правдой». Уже был уничто-
жен Варшавский договор, подпи-
сан с американцами договор о лик-
видации ракет средней и меньшей 
дальности. Несмотря на все стара-
ния маршала Ахромеева сохранить 
оперативно-тактический комплекс 
«Ока», который не подпадал под 
действие договора, наверху было 
принято решение о его уничтоже-
нии. Он ужасно переживал про-
исходящее как военачальник, как 
гражданин и не смог смириться 
с этим беспределом. 

Моя афганская эпопея нача-
лась сразу после Нового, 1980 года 
со звонка командира корпуса. Тогда 
я, уже полковник, служил в Майко-
пе на должности начальника штаба 
дивизии. Он сообщил, что подписан 
приказ министра обороны о  моем 
назначении на равнозначную долж-
ность в 108-ю мо тострелковую ди-

НАШ КОМАНДИР БОЕВОЙ
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визию, расположенную в городе 
Кабуле. Новость прогремела, как 
гром, после недавнего объявления 
о вводе Ограниченного континген-
та советских войск в Афганистан. 

Через трое суток я уже был 
в Ташкенте на приеме у команду-
ющего войсками Туркестанского 
военного округа генерал-полков-
ника Юрия Павловича Макси-
мова. Он  потом стал главкомом 
ракетных войск стратегического 
назначения. Интеллигент высшей 
степени. От него узнал, что мне 
предстоит служить в особенной 
дивизии, где насчитывается 15 ты-
сяч личного состава. Основная 
задача – охрана объектов в Ка-
буле, а также аэродрома и доро-
ги от Кабула до перевала Саланг 
и дальше, почти до Советского Со-
юза (около четырех с половиной 
тысяч километров). Мой предше-
ственник не справился и был снят 
с   должности. Обстановка в стра-
не тяжелая. Но была и хорошая 
весть: командир дивизии полков-
ник Валерий Иванович Миронов 
учился в параллельной роте в Су-
воровском училище в Калинине. 
Через неделю после подготовки 
в  штабе округа вылетел на сани-
тарном Ил-18 в Афганистан. Не 
прошло и двух часов, как из мир-
ной я оказался в совершенно про-

тивоположной обстановке со мно-
жеством вопросов. Получилось 
так, что аэропорт в Кабуле само-
лет не принял, поэтому приземли-
лись в Баграме. Выходим с борта: 
20 января, мороз под минус двад-
цать, я в форме и в полковничьей 
папахе, а рядом идет бой – стрель-
ба, грохот сумасшедший. Я у лет-
чика резонно спрашиваю: «Зачем 
приземлились здесь, если идет 
боестолкновение?» Он  говорит, 
мол, не знаю, разрешили – и все. 
Через день в  Кабуле уже входил 
в кабинет командующего 40-й ар-
мией генерал-лейтенанта Юрия 
Владимировича Тухаринова. Ко-
мандарм в суровом настроении. 
Посмотрел на меня и спрашивает: 
«Вы – начальник штаба дивизии 
108-й». – «Так точно». И сразу в 
меня полетели гром и молнии, свя-
занные с порядком и обстановкой 
в  соединении, виновником кото-
рых был я. 

Не думал, что служба в Афга-
нистане начнется сразу с разноса. 
Настроение усугубила и картина, 
представшая на месте располо-
жения штаба дивизии на окраине 
Кабула. Условия ужасные. Палат-
ки все драные, рваные… А тут 
на второй день вдруг в Кабуле 
стрельба-пальба. Начали разби-
раться – оказывается, оппозиции 

удалось настроить против нас 
часть жителей, организовать во-
оруженные протесты. Мы подго-
товились к обороне. Все как будто 
успокоилось, а через несколько 
дней мне доложили, что обстреля-
ли наш уазик, погибли командир 
саперного батальона и водитель. 
Это было числа 25 января 1980 
года. Тогда я уже окончательно 
понял, что быть войне. 

Понятно, что масштабным 
военным действиям, с большим 
количеством войск, и тем более 
в такой восточной стране, должен 
предшествовать всесторонний, 
толковый анализ. Об этом интере-
совался у многих ответственных 
и  должностных лиц. В итоге при-
шел к выводу – государство го-
товилось вводить войска, но при 
этом никто особо не углублялся 
в происходящее в Афганистане, 
к чему может привести и нужен ли 
вообще подобный шаг.

Руководители Афганистана 
долго упрашивали политбюро ЦК 
КПСС направить в страну огра-
ниченный контингент. Начальник 
генерального штаба маршал Нико-
лай Васильевич Огарков и многие 
в Министерстве обороны были 
категорическими противника-
ми ввода войск. Напротив, член  
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политбюро, министр обороны мар-
шал Дмитрий Федорович Устинов 
поддержал решение о вводе. 

У нас в истории есть плачев-
ный опыт подобного отношения. 
Вспомним начало Великой Отече-
ственной войны, когда в сорок пер-
вом была установка не отвечать, не 
трогать, не провоцировать. Да, со-
роковая армия и все, кто выполнял 
интернациональный долг, показа-
ли себя героически в тяжелейших 
условиях. Но я считаю, что войска 
вводить туда не надо было. Доста-
точно было организовать гумани-
тарную, экономическую и  другую 
помощь Афганистану. Зачем вве-
ли войска, непонятно, а во-вторых, 
почему девять лет держали там? 
Огромные финансовые и матери-
альные средства, погибшие, и, са-
мое главное, цели-то никакой не 
достигли.

Надо отметить, что сначала 
наш противник представлял собой 
племена, которые всю жизнь во-
евали и друг с другом и со всеми, 
кто с оружием переступал грани-
цы Афганистана. Им безразлично, 
кто пожаловал – англичане, рус-

ские или впоследствии американ-
цы с  международной коалицией. 
Но года через два, когда в полную 
силу заработала наша разведка, 
стало понятно, что за усилившими-
ся действиями бандформирований 
стояли американцы. Они создали 
центры подготовки боевиков на 
территории Пакистана, щедро фи-
нансировали, вооружали, разжига-
ли, дезинформировали. С амери-
канской поддержки противник на-
бирал силы, и уже через полтора 
года после ввода наших войск раз-
горелась полномасштабная война. 

Получилось так, что 40-й ар-
мии, которая, по первоначальному 
замыслу, должна была охранять 
стратегические объекты, дороги 
и свои гарнизоны, пришлось актив-
но вести боевые действия против 
головорезов, которых специально 
готовили против нас. К несчастью, 
этого долго не понимали в руко-
водстве нашей страны. Пока не до-
стучались уже до Горбачева и ска-
зали: выводи войска, все, хватит. 
Это произошло в конце 1986 года, 
когда вплотную подошли к подпи-
санию соглашения в Женеве. 

Боевые действия в Афганиста-
не заставили многое пересмотреть 
в подготовке, штатной структуре 
и тактике войск. Первоначально 
рядовой состав срочников практи-
чески сразу после призыва отправ-
ляли в Афганистан. Потом поняли, 
что необходима усиленная специ-
альная подготовка, которую воен-
нослужащие проходили по полгода 
на территории Советского Союза в 
учебных дивизиях. Офицеров тоже 
готовили. То, что нам не нужно 
было – например, ракетные дивизи-
оны в дивизиях, мы убрали. А вме-
сто них ввели две расширенные 
бригады специального назначения. 
Они перекрыли границу с Пакиста-
ном и пути доставки оружия. 

Что касается потерь. К со-
жалению, в 40-й армии погибло 
13 тысяч 833 человека. А всего из 
состава советских людей, которые 
были направлены в Афганистан, 
включая партийных и комсомоль-
ских советников, представителей 
торгпредства, инженеров и рабо-
чих – чуть меньше 15 тысяч. Ко-
нечно, каждая человеческая жизнь 
бесценна. Но если сравнить наши 
потери в Афганистане за девять 
лет и два месяца, например, с аме-
риканскими во Вьетнаме, у них по-
гибших раза в четыре больше, чем 
у нас. Хотя условия совершенно 
другие, даже по территории Вьет-
нам значительно меньше. Суще-
ственная разница получается, если 
в процентном отношении взять по-
тери американцев и коалиции за 
двадцать лет их пребывания в Аф-
ганистане. 

Потому что в 40-й армии серьез-
но относились к боевым действи-
ям. Был еще один важный аспект. 
Когда уже будучи губернатором 
встречался с Чрезвычайным и Пол-
номочным послом Исламского  
Государства Афганистан в России 
Ахмад Зия Масудом, родным бра-
том военного лидера «Северного 
альянса» Ахмад Шаха Масуда, он 
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откровенно говорил: «Вы никогда 
в  отличие от американцев не по-
зволяли себе совершать подлости».

Афганский народ простой, от-
зывчивый. К нему я не отношу тех, 
кто воевал – бандитов, моджахе-
дов, которые жили за счет амери-
канских и пакистанских денег. Ког-
да я сначала восемь месяцев был 
начальником штаба 108-й дивизии, 
а особенно потом, став команди-
ром 5-й дивизии уже рядом с па-
кистанской границей, часто встре-
чался по всяким вопросам с мест-
ными начальниками, муллами, 
народом. Они знать не знали, кто 
там у них в Кабуле. Живут у себя 
в кишлаке, где у них все свое. Цен-
тральная власть для них была дале-
ка и особо не интересовала. Мест-
ные относились к нам нормально. 
Во многом благодаря оказываемой 
помощи, особенно в медицинском 
плане. Они вначале боялись, а по-
том уже знали, где медсанбаты, 
медпункты, и приходили запросто. 
Доставляли и раздавали продукты. 
Как ни стремились наши идеологи-
ческие враги сделать из нас перед 
всем миром захватчиками, ничего 
у них не получилось. Афганцы до 
сих пор помнят, сколько хорошего 
мы сделали для них. Не зря гово-
рят: все познается в сравнении. 

Когда я вступил в должность 
командующего 40-й армией 
в 1987 году и началась подготовка 
к подписанию Женевского согла-
шения, c еще большим стремле-
нием делал все, чтобы исключить 
потери. А это значит, что надо 
было резко сократить количество 
боевых действий. Понимал, чем 
ближе к дате вывода, тем более 
будет нарастать напряжение, нач-
нется вал указаний из Москвы, 
от разных инстанций, в том чис-
ле от МИДа, которым руководил 
Шевард надзе. Так и получилось, 
мастера по усложнению задач тру-
дились с особым рвением. Мы, 

конечно, всеми способами и ме-
тодами сопротивлялись. Даже по-
сле принятия решения о выводе 
войск на  международном уров-
не, разработки детального плана, 
где все было согласовано и рас-
писано, президент Афганистана 
Наджибулла старался продавить 
через министра иностранных дел 
Шевард надзе просьбу оставить 
в Афганистане примерно 30 ты-
сяч военнослужащих из состава 
40-й  армии. Они должны были 
охранять Кабул плюс аэропорт 
и дорогу от Кабула до Советского 
Союза, включая перевал Саланг. 
Больше того, по инициативе Ше-
варднадзе за несколько месяцев 
перед выводом от нас потребова-
ли предоставить цели для ударов 
дальней авиации. Это, мол, обе-
спечит спокойный вывод Ограни-
ченного контингента. Абсолютный 
бред. На тот момент мы уже до-
говорились практически со всеми 
главарями, включая Ахмад Шаха 
Масуда, о перемирии. Я не такой 
уж верующий человек, но тогда 
молился богу. Пришлось идти на 
компромисс и обозначать пустые 

цели. Никому об этом не говорил, 
знали только близкие мне подчи-
ненные, в том числе и командую-
щий ВВС 40-й армии Герой Совет-
ского Союза Виктор Севастьянович 
Кот. Под угрозой находился весь 
график вывода войск. Штаб армии 
во главе со мной должен был поки-
нуть Кабул в конце октября. Разре-
шили только в конце декабря 1988 
года. Зима, горная дорога, еле-еле 
успели пройти Саланг и к 15 февра-
ля выйти к границе. 

Тогда все никак не укладыва-
лось в голове, как так можно было 
вредить под видом благих намере-
ний. Потом, по прошествии време-
ни, многое прояснилось для меня, 
когда Шеварднадзе подсел под 
американцев при Горбачеве. Как 
говорится, ничего личного…

Операция «Магистраль» в 
ноябре 1987 года по январь 1988 
года стала ярким аккордом в бое-
вых действиях 40-й армии. Задача 
– деблокировать город и провин-
цию Хост. Она имела большое по-
литическое значение. Союз лиде-
ров моджахедов «Альянс семи»,  
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который базировался в Пешаваре, 
в конце 1987 года объявил, что соз-
дадут свое правительство Афгани-
стана в Хосте. Отреагировать на 
этот вызов, подрывающий закон-
ную власть страны, было невоз-
можно. Стянули в один кулак все, 
что было свободно на тот момент 
от охраны объектов и дорог, части 
воздушно-десантной 103-й диви-
зии, 108-й, 201-й, 5-й мотострел-
ковых дивизий, отдельные полки 
и бригады.

Моджахеды тоже усилились, 
создали мощную группировку. На 
их стороне воевало пуштунское 
племя Джадран. Серьезную угро-
зу представляли джихадисты под 
руководством Джелалуддина Хак-
кани. В свое время они нанесли 
жестокое поражение афганской 
армии, которая пыталась устано-
вить здесь законную правитель-
ственную власть. Напоминанием 
об этом служили сожженные тан-
ки, бронетранспортеры, остовы 
машин, застывшие металлоломом 
вдоль дороги. Соотношение сил 
по численности получилось один 
к одному. Но мы вели наступле-
ние и, по военной науке, должны 
были иметь трех-, четырехкратное 
превосходство. Причем нам при-
шлось брать мощные укрепления 
в горах. Ключом к прорыву оборо-
ны служил перевал Сату-Кандав, 
оказавшийся крепким орешком. 
Казалось, не только каждый метр, 
а каждый сантиметр здесь был 
под прицелом противника. Мест-
ные горы покрыты лесом, в кото-
ром скрыться, замаскироваться – 
пара пустяков. Около двух недель 
мы стояли в раздумьях, как за-
хватить перевал и сберечь своих 
воинов. Во время очередного пла-
нирования боевых действий кто-
то обронил: «Товарищ команду-
ющий, давайте сбросим десант». 
Первая моя реакция: «Ты что, 
чокнулся, какой десант!» А  по-
том сразу мелькнуло: «Конечно, 
десант. Но только сымитировать 

под настоящую десантную опера-
цию». Так и  сделали. Привлекли 
всю нашу военно-транспортную 
авиацию, подготовили «десант-
ников» – набили мешки песком, 
облачили в форму, каждому пара-
шют – и вперед. Душманы обал-
дели, когда заметили, как им на 
голову спускаются «десантники». 
Открыли огонь из чего только воз-
можно. Смотрел на эту картину и 
радовался. В эти минуты с возду-
ха засекались их огневые точки, 
координаты передавались на зем-
лю, артиллерия тут же наносила 
точные удары. Размолотили все 
их укрепления и спокойно про шли 
дальше. Когда входили в  Хост, 
душманов в городе уже не было, 
все рванули в Пакистан. 

Операция закончилась в се-
редине февраля. Ближе к концу 
марта я полетел в 5-ю дивизию. 
И вдруг звонок по ВЧ-связи от 
министра обороны маршала Дми-
трия Тимофеевича Язова: «Борис 
Всеволодович, я только что с за-
седания Политбюро… – хотя до 
этого всегда обращался «товарищ 
генерал-лейтенант». – Политбюро 
утвердило указ Президиума Вер-
ховного совета СССР о присвое-
нии вам звания Героя Советского 
Союза. Я вас поздравляю». И по-
ложил трубку. В общем у нас были 
рабочие взаимоотношения. Если, 
например, душманы сбивали вер-
толет или самолет, мы, естествен-
но, докладывали сразу по своим 
линиям в Генеральный штаб и сра-
зу шел доклад министру обороны. 
На все про все уходило примерно 
часа полтора, пока ему на стол 
положат докладную. В это время 
жди звонка от Дмитрия Тимофее-
вича. А если потери были связаны 
еще и с гибелью военнослужащих, 
сразу начинался разнос, где из 
нормированной лексики только: 
«Вы там... Как могли? Почему?». 
Приходилось молча ждать, пока он 
успокоится и выслушает все обсто-
ятельства случившегося. Но раза 

два вынужден был прервать пре-
амбулу разговора, я же не мог ма-
териться в ответ. Потом, детально 
разбирая ситуации и события того 
времени, уверился, что Дмитрий 
Тимофеевич требовал абсолютно 
правильно. Мы с ним сохранили 
хорошие отношения до самого по-
следнего дня жизни Дмитрия Ти-
мофеевича.

Для меня переход по мосту 
через реку Амударью 15 февраля 
1989 года – это завершение деся-
тилетней эпопеи, которая с самых 
первых дней 1980 года и фактиче-
ски до конца связана с Афганиста-
ном. Что я чувствовал? Во-первых, 
радость. Я был абсолютно спо-
койным, как ни странно. Вначале 
волновался, еще на той стороне, 
когда подъезжали к мосту. Было 
видно море встречающих людей. 
А когда уже перешел мост, увидел 
Максима, старшего сына, обня-
лись, и в душе вспыхнуло необъяс-
нимое чувство родного, памятного 
и словно гора с плеч свалилась. 
Десять лет занимался одним и тем 
же – и вдруг огромная ответствен-
ность – личная, персональная. Все 
закончилось. 

Досадно, что афганский опыт 
слабо используется в войсках. Все 
в основном сводится к рассказам-
воспоминаниям тех, кто прошел 
эту войну. В программе боевой 
подготовки его не найти. Взять 
хотя бы военные училища. В тан-
ковых и общевойсковых еще есть 
небольшой курс, который состав-
ляет несколько часов. В остальных 
даже этот мизер отсутствовал. 
Да что далеко ходить! Когда в куз-
нице командных кадров, академии 
имени Фрунзе, этот вопрос лишь 
слегка обозначили. В академии 
Генерального штаба почти десяти-
летнюю войну спрессовали в одну 
двухчасовую лекцию. А зря, такие 
колоссальные возможности для 
применения афганских наработок 
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в сухопутных и военно-воздушных  
войсках, в ходе планирования 
и подготовки операций. К сожале-
нию, предвидение, что такое по-
верхностное отношение к опыту, 
кровью заработанному воинами 
40-й армии, аукнется бессмыс-
ленными и обидными потерями, 
непрофессиональным подходом 
к ведению боевых действий в «го-
рячих точках», вскоре подтвер-
дилось в  ходе первой чеченской  
войны. 

В начале девяностых на своем 
опыте, занимая должность перво-
го заместителя министра внутрен-
них дел СССР, и после разговоров 
со многими людьми, прошедшими 
жизненную и профессиональную 
школу, почувствовал и все четче 
осознавал, что в стране как-то не 
так, не туда идем. Не молчал, счи-
тал своим долгом высказать эти 
сомнения, рассчитывая, что меня 
кто-то услышит. Ведь некоторые 
и до сих пор считают, что развала 
никакого не было, что правильно 

все было. А я считаю и сегодня го-
ворю, что был развал, развалили 
всю страну полностью. До сих пор 
требуются огромные усилия, в том 
числе и нашего президента Вла-
димира Владимировича Путина, 
чтобы выбраться из этой ямы. Пре-
зидент очень помогал Московской 
области. 

Первая встреча с Владими-
ром Путиным состоялась в 2000 
году, когда он исполнял обязанно-
сти президента. Он тогда вручил 
мне удостоверение губернатора 
Московской области. Вторая состо-
ялась в марте в Орехово-Зуеве, как 
раз шла предвыборная кампания 
по избранию президента. Он высту-
пил очень достойно. Владимир Вла-
димирович мне понравился сразу 
– спокойный, рассудительный, от-
носящийся ко всему с пониманием. 
У нас и дальше пошли встречи, и я 
к нему сколько раз приезжал как 
губернатор, и по просьбе, и без 
просьбы встречались, и помогал 
он очень много и  области, и мне 

лично. У нас контакт был хороший. 
Я всегда говорю, что, слава Богу, 
стране повезло, что такой появился 
президент у нас.

Я чувствовал, что должен 
выиграть выборы губернатора 
Московской области. Эта уве-
ренность помогла одолеть таких 
тяжеловесов, как Геннадий Нико-
лаевич Селезнев – член ЦК КПСС, 
председатель Государственной 
думы РФ; Анатолий Степанович 
Тяжлов – первый губернатор Мо-
сковской области. Дело в том, что 
взвесил свои возможности: с од-
ной стороны, будет сложно из-за 
новых обязанностей, с другой – 
в  армии, находясь на командных 
должностях, приходилось вникать 
и заниматься целым перечнем хо-
зяйственных и  социальных проб-
лем. 

И еще важный момент. Получи-
лось, что меня подтолкнули к это-
му шагу. Сначала беспардонно, по-
другому не могу сказать, убрали из 
Вооруженных Сил. Ведь я наотрез 
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отказался участвовать в заседании 
коллегии Министерства обороны, 
на котором принималось решение 
об участии армии в штурме Бело-
го дома в октябре 1993 года. После 
ГКЧП, когда события также проис-
ходили у Белого дома, решил боль-
ше в подобном не участвовать, не 
мое. Не забыли мне и выступле-
ние на суде в защиту Валентина 
Ивановича Варенникова, который 
не принял амнистию, пожалован-
ную членам ГКЧП, и потребовал 
открытого суда над собой. Ва-
лентин Иванович добился своей 
цели  – был полностью оправдан. 
Уже тогда понимал, что над моей 
военной карьерой нависла угроза. 

Поэтому, когда министр оборо-
ны Грачев объявил, что состоится 
конкурс на замещение должности 
заместителя министра обороны, 
в котором по его приказу должен 
участвовать и я, находившийся 
в то время на этом посту, выразил 
несогласие, повернулся и ушел из 
кабинета. Через неделю вышло 
распоряжение освободить Громо-
ва от должности и вывести в рас-
поряжение министра обороны, то 
есть за штат. Как потом мне ска-
зали, моим вопросом занимались 
многие – надо же куда-то пристра-
ивать, все-таки боевой генерал. 
В итоге оказался в Министерстве 
иностранных дел в ранге заме-

стителя министра на должности 
главного военного эксперта. И я 
со своими помощниками, которые 
у меня трудились в секретариате, 
почти на восемь месяцев переехал 
в здание на Смоленской площади. 
Моими коллегами, также в  долж-
ности замов министра, были Сер-
гей Викторович Лавров и Виталий 
Иванович Чуркин, к большому 
огорчению, впоследствии умер-
ший на боевом посту полпреда при 
ООН. Успел побывать с рабочими 
визитами в Японии, Китае, Тад-
жикистане. Вскоре в МИДе тоже 
начались кадровые изменения, 
и все отчетливее стала проявлять-
ся грустная перспектива, что этим 
все завершится и в свои пятьдесят 
окажусь на пенсии. Такой поворот, 
конечно, не устраивал. Тут как раз 
началась предвыборная кампания 
на пост губернатора Московской 
области. Жизнь сама подсказала 
выход. Я ничего не обещал, что 
вот через год сделаю то-то, через 
два – еще что-то. Для меня главная 
задача – это экономика, а в эконо-
мике – это промышленность, стро-
ительство и сельское хозяйство. 
Вот три основных момента, кото-
рые мы должны поднять. Конкрет-
ный разговор был, не словоблу-
дие. И люди приняли и поверили 
в меня. Конечно, потом проблем 
много было, вне сомнений, все не 
решишь сразу, но все-таки сдела-
ли достаточно много. 

Я уверен, несмотря на то что 
Россию веками старались задви-
нуть на вторые роли, прибрать ее 
природные богатства, и сейчас, 
когда идет величайшее противо-
стояние ополчившихся против нас 
полсотни стран-злопыхателей, нас 
не сломить. Все зависит от широ-
ты и патриотизма русского наро-
да. Наш человек последний кусок 
отдаст, но поможет. Вот сколько 
я ездил по миру, встречался, знаю, 
видел, но таких людей, как у нас, 
нигде больше нет.
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Мистика! Провидение! Впер-
вые я увидел его портрет на 
огромном экране на Садовом 
кольце в Москве, где наконец-
то рекламу развлекательных 
шоу сменили лица воинов, сра-
жающихся на фронтах специ-
альной военной операции. Отпе-
чатались в памяти мужествен-
ный взгляд, десантные эмбле-

мы, иконостас боевых наград.  
«Вот о ком рассказать бы в оче-
редном номере журнала»,  – по-
думалось под впечатлением 
в ту же минуту. А через неделю, 
когда разбирал почту редак-
ции, снова пронзил знакомый 
взгляд – с фотографии на меня 
смотрел гвардии подполковник 
Олег Ташматов.

БЫТЬ ВОИНОМ – 
ЖИТЬ ВЕЧНО

Вместе со снимками был не-
большой рассказ о герое и про-
никновенные слова о любимом 
человеке мамы и супруги. К со-
жалению, уже в память Олега, 
до конца выполнившего при-
сягу, данную народу и России, 
и святой воинский долг. Его 
биография, поступки, подвиги – 
путь воина, который живет веч-
но. Из отмеренных ему тридцати 
шести лет двадцать один год он 
посвятил защите Отечества.

Олег – потомственный воен-
ный, с детства кочует по гарнизо-
нам с родителями и не по картин-
кам в книжках и парадам знает об 
армейских буднях. Их так и назы-
вают – дети гарнизонов. Он родил-
ся в городке Фридек-Мистек Севе-
роморавской области Чехословац-
кой Социалистической Республики 
(с 1993 года – Моравско-Силезская 
область Чехии), где в то время  
в Центральной группе войск слу-
жил его отец. Через два года на 
свет появился брат Эльдар. Стар-
ший помогал родителям – пригля-
дывал за младшим и всегда был 
ему опорой. Любимая игра – сол-
датики с военными машинками. 
Счастье – померить отцовскую 
фуражку, вдвойне – танковый шле-
мофон. Праздник – вместе с  от-
цом переступить КПП части, по-
стоять рядом с грозной техникой, 
пройтись по казарме, отведать 
солдатской каши. В мальчише-
ской радости меркли все трудности 
и  лишения, когда семье приходи-
лось частенько переезжать с ме-
ста на место, обживать кабинеты, 
комнаты в общежитиях и бараках, 
менять съемные квартиры, а еще 
приходилось мириться с тем, что 
отец полностью отдает себя служ-
бе и у него оставалось совсем мало 
времени на сыновей. «Папа защи-
щает Родину!» – с пониманием от-
носился Олег к жизненным обстоя-
тельствам и уже в школьные годы 
твердо решил тоже стать военным. 
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Вскоре после вывода войск из 
Восточной Европы офицер Закир 
Ташматов, как и сотни тысяч воен-
нослужащих, попал под сокра-
щение Вооруженных Сил. Семья 
обосновалась на малой Родине, 
в  городе Стерлитамак (Республи-
ка Башкортостан). Здесь во время 
учебы в школе №30 Олег задался 
целью поступить в Суворовское 
военное училище и связать судьбу 
с воздушно-десантными войсками. 
Шел к ней упорно: за примерное 
поведение и хорошую успевае-
мость получал похвальные листы 
и  благодарности. Занимался раз-
ными видами спорта, остановив 
свой выбор на боксе. 

Старался Олег не напрасно. 
В  2001 году он успешно поступил 
в Казанское Суворовское военное 
училище, где с первых дней заре-
комендовал себя дисциплиниро-
ванным и исполнительным воспи-
танником. Не раз за добросовест-
ное несение службы в суточном 
наряде был поощрен дополни-
тельными днями к каникулярному 
отпуску. Продолжил серьезно за-
ниматься боксом, регулярно уча-
ствовал в соревнованиях, занимал 
призовые места. Командование 
училища высоко ценило учебные 
и спортивные достижения, мораль-
ные и волевые качества суворовца 
Ташматова, о чем свидетельствуют 
благодарственные письма, адресо-
ванные родителям. Как старше-
курсник Олег заботливо опекал 
и младшего брата, который по его 
стопам поступил на первый курс 
Казанского СВУ.

После Суворовского Олег, как 
и  мечтал, стал курсантом Рязан-
ского гвардейского высшего воз-
душно-десантного ордена Суво-
рова дважды Краснознаменного 
командного  училища. Был отлич-
ником и уже на первом курсе на-
значен командиром отделения 
с  присвоением звания младшего 
сержанта, а затем и сержанта. Не-
однократно поощрялся грамотами 
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и благодарностями командованием 
училища, воинских частей, где про-
ходил стажировки, командующим 
ВДВ и министром обороны РФ. 

Окончив с отличием училище, 
лейтенант Ташматов добросо-
вестно начал офицерскую службу 
в  должности командира взвода и 
со временем дорос до заместите-
ля командира бригады. Участвовал 
в боевых действиях на Северном 
Кавказе, в миротворческой миссии 
в Абхазии. 

Являясь командиром кур-
сантской роты родного училища 
ВДВ, вместе с подчиненными при-
нимал участие в обеспечении про-
ведения XXII Олимпийских зимних 
игр в Сочи в 2014 году.

Стремясь расширить знания, 
заочно окончил в 2014 году юри-
дический факультет гражданского 
вуза и получил диплом юриста по 
специальности «Юриспруденция».

В 2016 году, будучи команди-
ром отдельной разведывательной 
роты, на соревнованиях команди-
ров разведрот и спецподразделе-
ний, проходивших ежегодно в Ря-
зани, занял первое место и привез 
в свою 56-ю гвардейскую отдель-
ную десантно-штурмовую бригаду 
переходящий кубок. 

С должности начальника штаба 
батальона поступил в Общевой-
сковую академию Вооруженных 
Сил РФ, которую окончил с меда-
лью. По результатам дипломной 
работы приказом министра оборо-
ны награжден знаком отличия «За 
лучшую научную работу» и денеж-
ной премией.

Светлана Фанавиевна, мама 
Олега, всегда переживала за мужа 
и детей, но, как жена и мать офи-
церов, гордилась своими мужчи-
нами. С нетерпением ждала и с не-
скрываемой радостью встречала 
детей в их отпуске. Готовила люби-
мый Олегом плов, беляши и другие 
яства. Сын традиционно приезжал 
с огромным букетом роз и тортом 
для мамы, а для отца по случаю 

нового назначения или очередного 
звания – в парадной форме.

Дружная большая семья Олега 
Ташматова, в которой растут чет-
веро детей, всегда сопровождала 
любимого отца и мужа по городам 
и весям и была надежной под-
держкой. Ведь супруга Анна тоже 
из военной семьи. С будущим му-
жем она познакомилась на сере-
бряной свадьбе родителей Олега, 
когда студенткой приехала на ка-
никулы к родственникам в родной 
Стерлитамак. «Он сразу произвел 
на меня впечатление, от него исхо-
дила такая уверенность, что я по-
чувствовала, что с ним проживу до 
конца дней. Это была, как говорят, 
любовь с первого взгляда», – вспо-
минает Анна.

По словам Анны, она поража-
лась неиссякаемой энергии мужа 
и старалась соответствовать ему: 
«Олег всегда знал, чего хотел, 
упорно шел к своей цели и всегда 
добивался желаемого результата. 
Я безумно им восхищалась – его 
упорством, стремлением, энерги-
ей. Он и сейчас остается для меня 
самым главным примером. Когда 
принимаю решение, всегда равня-
юсь на него и думаю, как бы он по-
ступил, как сделал...»

После начала спецоперации на 
Украине Олег долго не выходил 

на связь, но какое это было вели-
кое счастье услышать в трубке: 
«Я жив, здоров, все хорошо». Судь-
ба предоставила шанс увидеться. 
Гвардии подполковник Ташматов, 
как многодетный отец, получил 
право вернуться к месту постоян-
ной дислокации соединения. Но 
он принял решение быть рядом со 
своими командиром и подчинен-
ными. «Он сразу мне сказал по те-
лефону: «Моя, я только на десять 
дней. Я не могу бросить команди-
ра и подчиненных», – вспоминает 
Анна. Она, как дочь и жена офице-
ра, не стала препятствовать его ре-
шению. Девиз «Своих не бросаем!» 
в их семье никогда не был пустым 
лозунгом. Это были последние 
дни, которые они провели вместе.

Из воспоминаний отца Олега 
майора в отставке Закира Ташма-
това: «Когда сын был в отпуске, 
мы общались, он сказал, что сво-
их подчиненных не оставит. Знаю 
Олега, и у меня язык не повер-
нулся бы отговорить его от такого  
решения. Он перестал бы меня 
уважать, да я и сам себя перестал 
бы уважать. Он офицер, человек 
чести и сделал свой выбор».

Гвардии подполковник Таш-
матов участвовал в боях с самого 
начала спецоперации на Украине, 
с момента захвата нашими десант-
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никами стратегически важного 
аэродрома в Гостомеле. 

Из представления о награжде-
нии: «25 февраля 2022 года при 
следовании колонны бригады че-
рез населенный пункт Иванков 
передовые подразделения попали 
в засаду. Несмотря на шквальный 
огонь противотанковых средств, 
стрелкового оружия и гранатоме-
тов противника, гвардии подпол-
ковник Ташматов О.З., выдвигаю-
щийся на передовом пункте управ-
ления за колонной передовых под-
разделений, оценив обстановку, 
быстро разобрался, откуда ведет-
ся огонь, организовал подавление 
огневых точек противника. В ходе 
боя обнаружил и прицельным ог-
нем из стрелкового оружия лично 
уничтожил расчет противотанко-
вого ракетного комплекса «Джаве-
лин» на огневой позиции, а также 
живую силу противника в количе-
стве 5 человек, ведущих огонь по 
колонне, тем самым не допустил 
вывода из строя противником тех-
ники и личного состава бригады». 

В боевой обстановке гвардии 
подполковник Ташматов каче-
ственно анализировал данные 
о составе, местонахождении и ха-

рактере действий противника, сво-
евременно передавал координаты 
целей для поражения огнем артил-
лерии и координировал огонь. 

Из представления о награжде-
нии: «10 марта 2022 года, выпол-
няя задачу на передовом пункте 
управления в населенном пункте 
Козаровичи, обнаружил на южной 
окраине дамбы скопление живой 
силы и техники противника, неза-
медлительно принял решение на 
уничтожение противника огнем ар-
тиллерии. При нанесении огневого 
поражения по противнику лично 
корректировал огонь артиллерии. 
В результате нанесения огневого 
поражения потери противника со-
ставили: личного состава – около 
20 чел., ВВТ – 3 ед. (БМП-2 – 2 ед., 
Урал-4320 – 1 ед.)». 

Уже на начальном этапе специ-
альной военной операции за хра-
брость и героизм гвардии подпол-
ковник Ташматов был представлен 
к ордену Мужества. Удостоен ме-
дали Жукова. 

По утверждению командования 
бригады и сослуживцев, Олег Таш-
матов участвовал в боях на всех 
фронтах Луганской и Донецкой на-
родных республик. 

Из представления о награжде-
нии: «26 мая 2022 года в районе на-
селенного пункта Бражковка гвар-
дии подполковник Ташматов  О.З. 
выводил личный состав передово-
го пункта управления в новый рай-
он, был контужен, от эвакуации от-
казался, оказал помощь раненому 
офицеру».

На южном направлении офицер 
Ташматов принял командование 
силами на правом фланге протя-
женного участка фронта на Херсон-
ском направлении. Как отмечало 
командование бригады, гвардии 
подполковник Ташматов (позывной 
«Клен») полностью контролиро-
вал обстановку на вверенном ему 
участке передовой линии обороны. 

Из представления о награжде-
нии: «22 июля 2022 года в насе-
ленном пункте Высокополье лично 
руководил действиями парашют-
но-десантного батальона по отра-
жению атаки противника силами 
212-го стрелкового батальона при 
поддержке 3 танков, в результа-
те противник понес значительные 
потери, которые составили 70 во-
еннослужащих ВСУ, захвачены 
в плен 3 военнослужащих, включая 
командира роты, который сообщил 
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важную информацию, раскрываю-
щую состав и характер предстоя-
щих действий противника».

Несмотря на многократное по 
численности превосходство про-
тивника, подчиненные офицера 
Ташматова на протяжении длитель-
ного времени успешно отражали 
многочисленные попытки против-
ника прорвать линию обороны. При 
этом врагу наносилось мощное ог-
невое поражение из штатных и тро-
фейных средств вооружения.  

Из представления о награжде-
нии: «29 августа 2022 года в рай-
оне н.п.  Нововознесенское в ходе 
отражения наступления ВСУ гвар-
дии подполковник Ташматов О.З. 
лично руководил нанесением огне-
вого поражения противнику, в ре-
зультате которого было уничтоже-
но: 1 танк, 2 БМП и до 30 человек 
личного состава, захвачено 2 БМП 
и 3 военнослужащих ВСУ. Лично 
в ходе стрелкового боя уничтожил 
3 военнослужащих ВСУ».

Руководимые им десантники 
стойко и отважно сражались с вра-
гом. Случались дни, когда непре-
рывные атаки хорошо подготовлен-
ного противника переходили в ру-
копашные. В критические моменты 
боя командир Ташматов сохранял 
выдержку и самообладание. В луч-
ших традициях легендарной кры-
латой пехоты в характере гвардии 
подполковника Ташматова прояв-
лялись военная смекалка и особая 
десантная дерзость. 

Из представления о награжде-
нии: «15 сентября 2022 года про-
тивник силами до роты 128-й гор-
ной штурмовой бригады при под-
держке 3 танков пытался перейти 
в наступление на подразделения 
бригады в районе населенного 
пункта Миролюбовка. Гвардии 
подполковник Ташматов О.З. лич-
но руководил действиями лично-
го состава десантно-штурмового 
батальона и приданных подразде-
лений по нанесению противнику 
огневого поражения, в результате 

которого противник отступил на 
ранее занимаемые рубежи. Потери 
ВСУ составили 1 БМП и до 20 чело-
век личного состава».

Двадцать четвертого сентяб-
ря 2022 года во время очередно-
го штурма врага по командному 
пунк ту, на котором находился 
Олег Ташматов, был нанесен 
ракетный удар. Он был тяжело 
ранен. Оставшиеся в живых под-
чиненные под непрерывным ра-
кетно-артиллерийским огнем 
противника вынесли командира 
с поля боя. Но  тяжелые ранения 
для офицера оказались смертель-
ными. Его подчиненные воины-
десантники продолжают сегодня 
бить врага и  за своего бесстраш-
ного командира.

За несколько недель до гибели 
за мужество, отвагу, самоотвер-
женность и героизм, проявленные 
при исполнении воинского долга, 
Олег Закирович был второй раз 
представлен к награждению орде-
ном Мужества. Награда нашла ге-
роя уже после его гибели.

Второго октября 2022 года гвар-
дии подполковник Олег Ташматов 
с воинскими почестями был похо-
ронен на Аллее Героев в Рязани.

Командование бригады хода-
тайствовало о присвоении гвардии 
подполковнику Ташматову звания 
Героя России. Указом Президента 
Российской Федерации он награж-
ден орденом «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени с мечами 
(посмертно). 

Сегодня Закир Ташматов пыта-
ется восстановить справедливость 
в отношении памяти сына, герои-
чески павшего смертью храбрых на 
поле боя с укронацистами. Он под-
держивает инициативу его одно-
полчан и командования 83-й  от-
дельной гвардейской десантно-
штурмовой бригады, ветеранских 
объединений о присвоении звания 
Героя Российской Федерации (по-
смертно) заместителю командира 
бригады гвардии подполковнику 
Ташматову Олегу Закировичу. 

«Материнская боль живет во 
мне рядом с гордостью за героиче-
ского сына…» – говорит Светлана 
Ташматова, любуясь и радуясь, как 
подрастают два внука и пять вну-
чек. А в прихожей квартиры Таш-
матовых, на полке, по-прежнему 
лежат голубой берет и офицерская 
фуражка, ведь Олег где-то рядом 
и вот-вот вернется домой…
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ПОКОЛЕНИЕ Z

– Только обрадованно отметил 
про себя минус двести преодолен-
ных метров, как тревожно зарабо-
тала наша ПВО. Раздался ставший 
будничным протяжный звук ухо-
дивших на перехват ракет. Даже 
не успел подумать об опасности, 
как недалеко рвануло на Анто-
новском мосту, секунды  – и  сле-
дующий взрыв грохнул позади, 
на оставленном нами берегу. Еще 
мгновение – и настала очередь 
нашего авангарда. Рядом один за 
другим поднимаются столбы воды 
от двух мощных взрывов. Вы ког-
да-нибудь видели, как перед вами 
на дыбы становится тяжеленная 
секция понтонного моста? Но, как 
ни парадоксально, железная кон-
струкция в этот момент спасла 
нас от осколков. Настоящее чудо. 
Все четыре машины с людьми, ба-
лансировавшие на понтоне между 
жизнью и смертью, остались целы 
и невредимы. Чего, к сожале-
нию, не скажешь о тех, кто в это 
время ждал очереди на берегу. 

Как только стихли прилеты, 
опасаясь нового обстрела, мы сра-
зу бросились назад, где открылась 
жуткая картина апокалипсиса. 
Остался в памяти лежавший на 
обожженной земле корреспондент 
Олег Клоков – ему пробило оскол-
ками легкие. Несмотря на стара-
ния обступивших его людей, это 
были его последние минуты. Во-
круг – покореженные, изрешечен-
ные автомобили. Кто уцелел, со-
брались под опорами Антоновско-
го моста. Там же укрыли раненых. 
Приехала скорая помощь с двумя 
врачами, которые разрывались 
между пострадавшими. В этой си-
туации при поддержке нашего на-
ставника Александра Малькевича 
принимается решение – срочно са-
мим вывозить людей в больницу».  

Дальше, как следует из расска-
за нашего героя, вместе с водите-
лем Олегом Усмановым Серафим 
поспешил к уцелевшим машинам 
на понтоне: несколько захватываю-

ВРЕМЯ 
ОТВАЖНЫХ

«Я БЫЛ ВО ВТОРОЙ МАШИНЕ ИЗ ТЕХ, КОТОРЫЕ УСПЕЛИ  
ЗАБРАТЬСЯ И УЖЕ ДВИГАЛИСЬ ПО ПОНТОННОЙ ПЕРЕПРАВЕ ЧЕ-
РЕЗ ДНЕПР. РЯДОМ БЕСПОМОЩНО НАВИСАЛ СИЛУЭТ АНТОНОВ-
СКОГО МОСТА, УБИТОГО НЕДАВНО АМЕРИКАНСКИМИ РАКЕТАМИ.  
ВОКРУГ – НОЧНАЯ ТЬМА, ВНУТРИ – КОМОК НЕРВОВ. НАШЕЙ КО-
ЛОННЕ, СОСТОЯВШЕЙ ИЗ ЧУТЬ БОЛЕЕ ЧЕМ ДЕСЯТКА АВТОМО-
БИЛЕЙ С СОТРУДНИКАМИ ТЕЛЕРАДИОКОМПАНИИ «ТАВРИЯ»,  
ИХ СЕМЬЯМИ И ОБОРУДОВАНИЕМ, ПРЕДСТОЯЛО ПРЕОДОЛЕТЬ 
ВСЕГО ПОЛТОРА КИЛОМЕТРА, ЧТОБЫ ДОБРАТЬСЯ ДО ПРОТИВО-
ПОЛОЖНОГО БЕРЕГА. ТАМ НАХОДИТСЯ СЕЛО АЛЕШКИ, ЧЕРЕЗ 
КОТОРОЕ ПРОЛЕГАЛ ПУТЬ К НАШЕМУ НОВОМУ МЕСТУ ДИСЛОКА-
ЦИИ, – ВСПОМИНАЕТ ПОДРОБНО, СЛОВНО ЭТО БЫЛО ВЧЕРА, А НЕ 
20 ОКТЯБРЯ 2022 ГОДА, ЧЛЕН «БОЕВОГО БРАТСТВА», НАЧАЛЬНИК 
ШТАБА РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ЮНАРМИИ ХЕРСОНСКОЙ 
ОБЛАСТИ СЕРАФИМ ИВАНОВ.
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щих дух маневров – и во внедорож-
нике уже размещается семья моло-
дой журналистки Влады. Во время 
обстрела погиб ее дедушка. Влада, 
ее мама и сестра получили ране-
ния. «Мне на эмоциях показалось 
вечностью, пока мы в  ночи пром-
чались несколько километров от 
поселка Антоновка, где была наве-
дена переправа, до Херсона. Под-
няли на ноги приемное отделение 
и отдали пострадавших в руки ме-
диков. И сразу бегом назад, в но-
вый рейс, – продолжает Серафим.

– Когда все раненые, а их ока-
залось больше десятка, были до-
ставлены в медицинские учрежде-
ния, оставшиеся, кто был в силах, 
собрали к утру «раненую» технику 
в колонну и потянулись обрат-
но в  Херсон. Охранявшие здание 
телерадиокомпании росгвардей-
цы были шокированы нашим по-
явлением. Накануне они тепло 
попрощались с сотрудниками, по-
желав счастливого пути, – и вдруг 
перед ними предстали знакомые 
машины с пробитыми колесами, 
выбитыми стеклами, пробоинами 
и вмятинами. В них были измо-
танные бессонной ночью, чудом 
спасшиеся, но оставшиеся креп-
кими духом и  верой патриоты». 

На следующий день украин-
ские СМИ раструбили об очеред-
ной «перемоге»: благодаря нане-
сенному удару ВСУ по переправе 
у  Антоновского моста была яко-
бы уничтожена колонна элитного 
подразделения «орков». Понятно, 
что враги отчитывались перед 
своими заокеанскими хозяевами 
за потраченные хаймерсы. Не-
сусветная ложь. Было прекрас-
но видно, что колонна сугубо 
гражданская. Враги целенаправ-
ленно били по тем, кто стойко 
сражается на информационном 
и идеологическом фронте и каж-
дый день наносит точные удары 
по ЦИПсО, готовит репортажи и 
передачи о мужестве и отваге за-
щитников России, об освобожде-
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нии исторических русских земель 
и  возрождении братства народов. 

«За время специальной во-
енной операции мы убедились, 
что для бандеровцев нет понятий 
гражданские и военные цели, за-
дыхаясь от злобы и ненависти, они 
готовы только убивать и убивать, – 
объясняет Серафим и уверенно 
добавляет: – Враги напрасно ста-
раются. Нас не сломать. Когда мы 
после обстрела вынуждены были 
вернуться обратно в Херсон, ря-
дом со мной разгружал оборудо-
вание Игорь Клитковский. У него 
при ночном обстреле погиб отец. 
Ему тоже серьезно досталось – 

посекло осколками руку. Но, не-
смотря на ранение, он наравне 
с нами спасал людей, потом вы-
возил ценное оборудование. Та-
кие упертые нашим врагам точно 
не по зубам. Да и зубов-то у них 
остается все меньше и меньше». 

После эвакуации из Херсона 
телерадиокомпания «Таврия», обо-
сновавшись в Геническе, продол-
жила вещание на регион. Отважные 
журналисты снова на боевом посту.  

В июне 2023 года в жизни  
Серафима Иванова произошло 
незабываемое событие – врио 
губернатора Херсонской области 
Владимир Сальдо вручил пятерым 

сотрудникам телерадиокомпа-
нии «Таврия» высокие государ-
ственные награды. Серафим 
Иванов указом Президента Вла-
димира Путина был удостоен 
медали «За отвагу». Высоких на-
град также были удостоены Олег 
Усманов, Игорь Клитковский. 

Во время торжественной це-
ремонии директор ГУП «ТРК 
«Таврия» Владимир Абдуллаев 
отметил, что российские журна-
листы для ВСУ – самая главная 
мишень. Ведь именно благодаря 
их работе люди узнают правду, 
не удобную для киевского ре-
жима. Информация о трагедии 

ПОКОЛЕНИЕ Z
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на Антоновском мосту облетела 
всю страну. Именно там во время 
эвакуации мирного населения по-
гибли сотрудники и их близкие. 
Многие получили серьезные ра-
нения (погибли четыре и ранены 
11 человек). Но благодаря мощ-
ной поддержке друг друга канал 
продолжил свою деятельность. 

«Команда сохранилась, коман-
да сильная, дерзкая. Желаю 
становиться все лучше и луч-
ше. И все лучше и проще до-
носить людям ту информацию, 
которую они очень ждут. Это 
самое главное»,  – во время вру-
чения сказал Владимир Сальдо.

Со своей стороны хочется по-
благодарить журналистов «Тав-
рии» за внимание и освещение де-
ятельности в регионе Херсонского 
областного отделения «Боевого 
братства». С недавнего времени 
в новостях стала появляться ин-
формация о местных юнармей-
цах, идущих в ногу с ветеранами 
«Боевого братства». В крепком 
сотрудничестве большая заслуга 
начальника штаба регионально-
го отделения Юнармии Херсон-
ской области Серафима Иванова.

С Серафимом мы беседуем 
в музее «Боевого братства» в цен-
тральном офисе ветеранской ор-
ганизации. Вокруг нас на стендах 
представлены материалы о геро-
ях, сражавшихся в Афганистане, 
Сирии, на Северном Кавказе. Сей-
час полным ходом идет формиро-
вание экспозиции, посвященной 
членам «Боевого братства», уча-
ствующим в специальной военной 
операции на Украине. Вместе с во-
инами, бьющими с оружием в ру-
ках укронацистов, в праведный 
бой вступили молодые патриоты 
из Волонтерской роты «Боевого 
братства». Их фронт – спасение и 
поддержка жителей освобожден-
ных от ВСУ территорий, помощь 
сверстникам на их новом пути 
вместе с Россией. В конце жаркого 
июля 2022  года отправился в «го-
рячую точку» федеральный коор-
динатор Волонтерской роты «Бое-
вого братства» Серафим Иванов. 
Он  трудился на посту начальника 
отдела по связи с общественно-
стью Херсонской областной теле-
радиокомпании «Таврия». С недав-
него времени Серафим на новом 
важном участке – возглавил штаб 
регионального отделения Юнар-
мии. Начинать с  чистого листа – 
труднее не бывает. Да еще в обста-
новке грохочущей рядом канонады 
боев. Но он успел уже многое. 

Об этом свидетельствуют и рас-
сказы ребят, которые приехали 
в  составе возглавляемой Ивано-

вым делегации для участия в  фо-
руме «Юнармия – семья». Меро-
приятие приурочено к семилетию 
Юнармии и прошло в парке «Пат-
риот». Впечатлений молодежь уво-
зила море. Еще бы. День рождения 
Юнармии собрал более тысячи 
участников движения со всей Рос-
сии. Программа фестиваля вклю-
чала спортивную и  образователь-
ную части. Юные делегаты прошли 
веревочный курс с  элементами 
военно-спортивных игр, мастер-
классы по  3D-печати, управлению 
дронами и  плетению маскировоч-
ных сетей. В  центре «Авангард» 
состоялся гала-концерт, во время 
которого наградили лучших пред-
ставителей движения и  вручили 
медали «Юнармейская доблесть». 

Мечтает заслужить такую на-
граду и самый младший пред-
ставитель херсонской делегации 
Денис Кочетков, который первого 
сентября станет восьмиклассни-
ком. Юнармейцы Анастасия Тан-
ская, Елизавета Рубцова, Екате-
рина Правдюк, помимо успешной 
учебы в школе, активно осваивают 
азы репортерской профессии, де-
лают новостные сюжеты. Еще один 
представитель Юнармии Херсо-
на Давид Качан весь в ожидании 
от выпавшей удачи – побывать на 
Красной площади. В  планах орга-
низации – открытие отделения Ге-
нического района, которое будет 
больше заниматься обществен-
ной работой на местном уровне. 
«Они – мои опора и поддержка. 
Поверьте, вступив в числе пер-
вых в  Юнармию на вернувшихся 
недавно в состав России терри-
ториях, они совершили отважный 
поступок. Из них вырастут храб-
рые патриоты и защитники Оте-
чества», – говорит Серафим. Пла-
нов и задора у начштаба Иванова 
и у юнармейцев громадье. Остает-
ся не только пожелать, но и помочь 
всем нам в их осуществлении. 

Фото Артура ТАБОЛОВА 
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СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ 
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«Это другая война», – часто приходилось слышать от товари-
щей-военкоров, вернувшихся из зоны проведения специальной 
военной операции на Украине. Мне, прошедшему службу по при-
зыву, а затем побывавшему в роли фотокорреспондента в «горя-
чих точках», верилось коллегам с трудом. Какие могут быть кар-
динальные изменения в действиях, например, родной пехоты? 
Во все века работает постулат: «Пехота пулей порешит, штыком 
подкрепит». Но все сомнения исчезли в первый же день коман-
дировки в зону СВО, куда отправился вместе с дружной командой 
«Ветеранских вестей» под руководством члена Всероссийской 
организации «Боевое братство» Вячеслава Калинина. Было мно-
го встреч у подшефных морских пехотинцев, росгвардейцев, во-
инов оперативно-боевого тактического формирования «Каскад», 
героически освобождающих родную землю Донбасса. Оказался 
в кипучей фронтовой обстановке – и сразу пришло осознание, 
что правы коллеги: изменения на каждом шагу. Одно из главных 
новшеств современной войны – масштабное применение бес-
пилотных аппаратов. В обиходе только и слышишь: «Разведчики 
подняли «птичку», – или: – «Осторожно, в небе вражеский коп-
тер…». «Охотник», «Ланцет», «Герань», «Орион», «Форпост» – эти 
названия образцов вооружения Российской армии уже крепко 
обосновались в каждодневных сводках с передовой и стали не-
отъемлемой частью тактики царицы полей. 
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Увидеть возможности супероружия XXI века воочию удалось 
в один из дней, став свидетелем учений на местном полигоне. 
Задача – отработка слаженности действий расчетов различных 
модификаций боевых БПЛА. Занятие проходило под руковод-
ством министра внутренних дел ДНР генерал-полковника поли-
ции Алексея Дикого. В учениях принимали участие в том числе 
и расчеты БАРС (Боевой Армейский Резерв Специальный) «Кас-
кад», которым командует первый заместитель Председателя 
Всероссийской организации «Боевое братство» полковник Дмит-
рий Саблин.  

Подразделение создано в 2017 году и специализируется 
на разведке БПЛА, причем практически по всей линии соприкос-
новения. Сегодня каскадовцами освоена и используется широ-
кая линейка новейших моделей коптеров, дронов и других типов 
беспилотных летательных аппаратов от малых до больших раз-
меров. Как объяснили в коротком перерыве участники учения, 
все здесь зависит от поставленной задачи. Для ее выполнения 
у каждого свои обязанности. Один – с хорошей зрительной памя-
тью – «сканирует» местность и находит изменения, за которыми 
скрываются новые огневые точки и позиции врага. Другой – точ-
но корректирует огонь артиллерии, зная особенности стрельбы 
минометов или гаубиц. Главная же задача оператора, которого 
еще называют «внешним пилотом», заключается в том, чтобы 
быстрее передать полученную «птичкой» информацию в штаб, 
где будет принято решение. Важную роль для работы здесь, как 
и в большой авиации, играет погода. Учитывается все: сила ве-
тра, облачность, видимость. В целях безопасности приходится 
постоянно менять позиции. Запуск аппарата редко происходит 
из одного и того же места. Время для подготовки к запуску «птич-
ки» четко регламентировано.

«Изначально формирование БАРС «Каскад» и по сегодняшний 
день опирается на ветеранов «Боевого братства» и наших едино-
мышленников, молодежи из Волонтерской роты. К нам приходят 
люди с опытом, настоящие патриоты. С самого начала мы хоте-
ли сделать то, чего не хватает армии, не подменяя действующие 
подразделения. Мы использовали новые технологии, технику, ко-
торая не была принята на вооружение, что и дало определенный 
позитивный результат. Сейчас она вызывает большой интерес 
и ее закупают. Наше формирование взаимодействует с развед-
ками различных силовых ведомств. Результат можно получить, 
только объединяя усилия», – отметил в одном из интервью Дмит-
рий Саблин.

В июле 2023 года состоялось заседание Координационного 
Совета «Боевого братства» под руководством Дмитрия Саблина. 
Командир БАРС «Каскад» Саблин сообщил, что враг несет колос-
сальные потери, которые всячески пытается скрыть. Общее число 
пораженных целей противника только каскадовцами неуклонно 
приближается к двум тысячам. Счет уничтоженной техники вра-
га резко пошел в гору, когда удалось создать единое информа-
ционное поле. Надежные пункты управления, устойчивая связь, 
придаваемые средства и силы дали возможность до минимума 
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сократить время на оперативную обработку получаемых данных, 
принятие решения и нанесение удара. На эффективности от-
лично отражается фактор, связанный с тем, что боевая работа 
ведется в условиях реального времени. Это особенно помогает, 
когда необходимо своевременно обнаружить начало движения 
атакующего противника. Благодаря этому враг уничтожается еще 
до подхода к линии боевого соприкосновения. Как результат – 
полный провал разрекламированного летнего наступления ВСУ. 
В этом есть немалая заслуга подразделения аэроразведки «Кас-
кад».

Как пояснил Дмитрий Саблин, параллельно с боевой работой 
активно идет процесс модификации разведывательных и удар-
ных комплексов. Новое слово в военной беспилотной авиации 
– FPV-дроны. Одно из самых эффективных и дешевых вооруже-
ний, которое пока создается усилиями энтузиастов-волонтеров. 
Развитие производства FPV-дронов в немалой степени подвигло 
рабочую группу по СВО внести в очередной доклад Верховному 
главнокомандующему предложение от представителей «Боевого 
братства»: «Инициативная разработка вооружений. Сегодня этот 
процесс сильно забюрократизирован огромным количеством со-
гласований. Многочисленные разработки, которые наши энтузи-
асты, по сути, делают в условных «гаражах», остаются не у дел. 
Предлагаем упростить требования по инициативному созданию 
вооружений». Сейчас достигнуты хорошие результаты по повы-
шению дальности выполнения оперативно-тактических задач. 
Например, недавно «Ланцет» ударил по станции РЛС противника, 
которая пряталась на удалении почти пяти десятка километров. 

Враг, неся ощутимые потери, устроил охоту за расчетами 
«Кас када». В ответ в подразделении большое внимание уделяет-
ся маскировке, соблюдению мер безопасности. Воины находятся 
в постоянном движении, поиске новых «фишек» в боевой работе. 
Но все предугадать на войне невозможно. Враг тоже набрался опы-
та, благодаря НАТО хорошо вооружен, имеет доступ к источникам 
разведки. В апреле в ходе выполнения боевой задачи под Кремен-
ной были ранены два добровольца «Каскада». Воины получили 
первую помощь на месте и оперативно эвакуированы в госпиталь.  

В подразделении тщательно подбирают и обучают кадры. 
«Каскад» сплотил патриотов, чей возраст от 18 до 60 лет. Есть 
полковники запаса, ветераны «горячих точек», которые отлично 
выполняют обязанности командиров расчетов и операторов. Но 
основная ставка – на молодежь. В силу своего менталитета и зна-
ний молодые люди быстрее осваивают специальности расчетов 
БПЛА, вникают в технические и тактические аспекты. В начале 
апреля 2023 года каскадовцам, воюющим на горячем Сватово-
Кременном направлении, были вручены ордена Мужества и ме-
дали «За отвагу». Среди удостоенных государственной награды – 
восемнадцатилетний доброволец с позывным «Чип». Молодой 
воин сначала побывал на Донбассе в статусе волонтера – достав-
лял гуманитарные грузы. Но с каждой поездкой у него крепло же-
лание встать в боевой строй. Узнал о «Каскаде» и решил, что это 
судьба. Теперь он опытный боец.  
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Основываясь на боевом опыте таких, как «Чип, в подразделе-
нии разработаны профессиональная программа и методика под-
готовки. Новобранцы должны быть готовы к нагрузкам, которые 
испытывают аэроразведчики. Боевая работа у них начинается ран-
ним утром, а заканчивается глубокой ночью. И так каждый день, 
пока не будет выполнена задача специальной военной операции. 

В подразделение БАРС «Каскад» вошли депутаты нижней па-
латы российского парламента, а также законодательных собра-
ний регионального уровня, которые добровольно отправились на 
фронт. Кроме Дмитрия Саблина это такие депутаты и чиновники, 
как Дмитрий Хубезов, Сергей Сокол, Олег Голиков, Олег Колесни-
ков, Евгений Первышов, и другие. «Мои коллеги меня поражают. 
Депутат не депутат, мы все здесь бойцы, живем и трудимся в та-
ких же условиях, что и остальные. И девиз у нас один: поражен-
ная цель – это спасение жизни», – объяснил Дмитрий Саблин. 
Каскадовцы – депутаты Государственной Думы Дмитрий Саблин 
и Сергей Сокол удостоены ордена Мужества. 

Среди воинов «Каскада», награжденных медалью «За отва-
гу», депутат Горно-Алтайского горсовета, член регионального 
политсовета «Единой России» Роман Гордеев. В начале ноября 
2022 года Роман подписал контракт и отправился добровольцем 
на спецоперацию. Всего в подразделении уже более пятидесяти 
вои нов награждены государственными наградами. Еще более 
шестидесяти героев представлены к боевым орденам и медалям.

Высокую оценку боевой деятельности БАРС «Каскад» дали 
первый заместитель главы администрации президента Сергей 
Кириенко и секретарь Генерального совета «Единой России» 
Андрей Турчак, побывав в подразделении аэроразведки.

«Эти парни с самых первых дней в зоне СВО. Организовывали 
гуманитарную миссию, открывали наши гумцентры, помогали 
жителям в еще не освобожденном Мариуполе. Своими глазами 
видели, через что пришлось пройти людям, находившимся под 
террором боевиков ВСУ. Они не могли поступить иначе, когда 
была объявлена частичная мобилизация, – добровольцами от-
правились на передовую», – написал в своем телеграм-канале 
Андрей Турчак. По его словам, БАРС «Каскад» – это глаза на-
шей артиллерии. Вместе с нашими Вооруженными Силами они 
многое делают для продвижения вперед по всей линии фронта, 
на самых опасных и сложных направлениях. Не случайно каска-
довцы стали героями документального фильма «Беспилотники» 
из цикла «Украинский фронт 360».  Фильм рассказывает о бес-
пилотных летательных аппаратах, которые используются россий-
скими военными в зоне проведения СВО. Роль БПЛА в современ-
ных военных конфликтах сильно возросла. Есть прецеденты, ког-
да именно они предрешали исход сражений. Поэтому предлагаю 
прислушаться к здравому предложению военкора Александра 
Сладкова и создать беспилотные войска с отдельным руковод-
ством, штабом и структурой. Потому что БЛА, коптеры, беспилот-
ники – это про Победу, это про жизнь наших офицеров и солдат. 

Виталий РАГУЛИН, 
фото автора и из архива «Боевого братства»
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– Владимир Николаевич, что 
вы сегодня считаете главным в 
работе ветеранской организа-
ции?

– Самое важное в настоящее 
время – направить весь потенциал 
нашей работы, человеческий ре-
сурс, накопленные опыт и знания 
на достижение главной цели. Она 
у нас понятна и ясна – защитить 
интересы Родины.

Работа эта многоплановая, Все-
российской организацией «Боевое 
братство» реализуется множество 
проектов, и мы активно в них уча-
ствуем. 

– В чем суть этих проектов? 
На решение каких задач они на-
правлены?

– Если коротко, то суть и со-
держание этих проектов заключа-
ются в девизе «Все для победы». 
Определяя эту цель, «Боевое брат-
ство» исходило из того, что у нас 
нет ни одного ветерана, который 
не дорожил бы национальными 
интересами страны. Все прошли 
путь защиты Отечества и влились 
в ряды Организации осознанно, 

СПЛОТИЛО ВСЕХ 
АЛОЕ ЗНАМЯ ПОБЕДЫ
У КАЖДОГО ОТРЕЗКА ВРЕМЕНИ СВОИ ЗАДАЧИ. ОНО – ВРЕМЯ – НЕ ОТМЕНЯЕТ ЗАДАЧ 
ОСНОВОПОЛАГАЮЩИХ, СТОЯЩИХ ПЕРЕД ОБЩЕСТВОМ, НО ДОБАВЛЯЕТ АКТУАЛЬНЫЕ, САМЫЕ 
ВАЖНЫЕ НА ТЕКУЩИЙ МОМЕНТ. 

ВСЕРОССИЙСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» С САМОГО НАЧАЛА СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ НА УКРАИНЕ ВЫРАЗИЛА ПОЛНУЮ РЕШИМОСТЬ ВСЕМЕРНО 
СОДЕЙСТВОВАТЬ ПОДДЕРЖКЕ НАШИХ СОЕДИНЕНИЙ И ЧАСТЕЙ. СОЛИДАРНОЕ МНЕНИЕ 
СОРАТНИКОВ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИИ БОРИС ГРОМОВ ВЫСКАЗАЛ В СВОЕМ ДОКЛАДЕ 
В ПРОШЕДШЕМ ГОДУ НА ЗАСЕДАНИИ ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА. СЕГОДНЯ РЕШЕНИЮ ИМЕННО 
ЭТОЙ ВАЖНЕЙШЕЙ ЗАДАЧИ ПОДЧИНЕНА РАБОТА РЕГИОНАЛЬНЫХ ОТДЕЛЕНИЙ ОРГАНИЗАЦИИ. 
О ТОМ, КАК ОНА СТРОИТСЯ В ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ, РАССКАЗЫВАЕТ РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛЕНИЯ 
ВЛАДИМИР МИРОНОВ. 

«БОЕВОЕ БРАТСТВО» В ДЕЙСТВИИ
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чтобы продолжать служить Роди-
не. Поэтому вполне естественно, 
что активное участие в помощи во-
еннослужащим становится для нас 
одним из ключевых направлений 
деятельности. 

В октябре 2022 года в регионе 
при поддержке губернатора Алек-
сея Дюмина стартовал проект «Все 
для Победы 71». С тех пор собра-
но немалое количество средств, 
закуплено оборудование, необ-
ходимые вещи, совершено более 
200 выездов на новые территории, 
отправлено более 500 тонн груза. 
И в этой работе – немалый вклад 
Тульского областного отделения 
«Боевого братства». 

Для многих примером служат 
активисты Суворовского районно-
го отделения, которое с гордостью 
носит имя кавалера ордена Крас-
ного Знамени Ю.П. Макарова, и 
возглавляемое Константином Фе-
ропонтовым; Зареченского мест-
ного отделения города Тулы, ру-
ководимое Петром Найденовым; 
Пролетарского и Центрального го-
рода Тулы местных отделений, где 
лидерами являются Сергей Поля-

ков и Владислав Гайнулин; первич-
ного отделения военного клиниче-
ского госпиталя, где трудится Сер-
гей Добровольский. Отдельно хочу 
выразить благодарность нашему 
соратнику Игорю Крапивцеву. 

Амуниция, продукты, медика-
менты, перевязочный материал, 
а вместе с ними – письма и рисун-
ки школьников, вязаные вещи от 
тулячек. Все это наши воины при-
нимают с благодарностью. 

В местный госпиталь мы пере-
дали дорогостоящее медицинское 
оборудование для проведения ла-
бораторных исследований, оно 
теперь применяется при лечении 
бойцов, раненных в ходе специ-
альной военной операции. 

– Члены вашей организации 
лично принимали участие в пе-
редаче гуманитарного груза на-
шим воинам? 

– Да, совсем недавно я и руко-
водитель Суворовского районно-
го отделения «Боевого братства» 
Константин Феропонтов вместе 
с  руководителем исполкома На-
родного фронта Еленой Шмелевой 

побывали в Луганске. Повезли на-
шим парням вещи по их заявкам 
– резиновые сапоги, рации, пред-
меты личной гигиены, раскладуш-
ки с матрасами, именные посылки 
от родных. Ребята нас принимали 
очень тепло! 

Побывали мы и в специализи-
рованном интернате для детей. 
Привезли парты, стулья для ребят 
младшего школьного возраста, 
вещи, необходимые для организа-
ции детского досуга. Это только 
часть заказа. Остальное доставим, 
как только получим от продавца.

Заключительным пунктом по-
ездки был военный госпиталь в Лу-
ганске, где встретились с тульски-
ми медиками. Это люди, которые 
работают на пределе человеческих 
возможностей, спасают жизни 
солдат, и им внимание земляков 
тоже очень важно. 

Эта помощь стала во многом 
возможной благодаря неравно-
душным землякам, сопереживаю-
щим за судьбу Родины, за тех, кто 
сегодня идет в решительный бой, 
кто остался верен братству наро-
дов. 
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Среди них труженики АО  «Спец-
монтажналадка» города Новомо-
сковска Тульской области, ООО 
«Микрощит», ООО «Центрэлектро-
монаж-сервиса», ООО Торговый 
дом «ТЗ КВОИТ», Саморегулируе-
мой организации «Строители Туль-
ской области».

Стараемся поддерживать связь 
и получать информацию о членах 
организации, кто мужественно 
сражается на фронтах специаль-
ной военной операции на Украине. 

Переживаем за каждого и гордим-
ся нашими героическими воинами. 
Такими, как Николай Зайцев и Ро-
ман Сыромятников, которые, как 
наши деды и отцы, сегодня очища-
ют землю Донбасса от нацистской 
нечисти. В жестокой борьбе бьют-
ся они не на жизнь, а  на смерть. 
Каждый погибший – это безвре-
менная рана на сердце каждого 
из нас. В ноябре 2022 года при 
выполнении боевого задания по-
гиб артиллерист гвардии старший 

сержант Александр Панин.  Вете-
ран боевых действий на террито-
рии Чеченской Республики, член 
Тепло-Огаревского районного от-
деления снова встал в армейский 
строй. Александр Иванович по-
смертно награжден орденом Му-
жества. Заботу о семье не вернув-
шегося из боя земляка старшего 
сержанта Рубена Михайлянца взя-
ли на себя ветераны Центрального 
города Тулы местного отделения. 
Младший командир Михайлянц 

Уважаемый Николай Иванович!
Сердечно поздравляю Вас со  слав-

ным столетним юбилеем.
Ваша жизнь является настоящим об-

разцом преданного служения Родине. 
В годы Великой Отечественной войны Вы 
прошли боевой путь до  Восточной Прус-
сии, где сражались «крылом к  крылу» 

с французскими летчиками авиаполка «Нормандия-Неман». До-
велось Вам воевать и в небе над Кореей, где Вы также в полной 
мере проявили исключительное мужество, героизм и выдающи-
еся навыки пилотажа.

Уверен, что Вы, как никто другой, понимаете ценность подлин-
ной дружбы и братства по оружию в борьбе за правое дело. Тем 
важнее Ваша многолетняя общественная и просветительская де-
ятельность, направленная на сохранение исторической правды, 
на упрочение дружбы и взаимопонимания между народами.

От души желаю Вам, уважаемый Николай Иванович, добро-
го здоровья, благополучия, бодрости духа и всего наилучшего.

Владимир Путин

«БОЕВОЕ БРАТСТВО» В ДЕЙСТВИИ

В прошлом месяце у нас в городе было большое событие – российского масштаба! Нашему земляку, 
летчику, участнику Великой Отечественной войны, почетному гражданину Тульской области, кавалеру 
ордена Почетного легиона Николаю Ивановичу Кульпову исполнилось 100 лет! Юбиляра со столетием 
поздравил Президент РФ Владимир Путин (поздравительная телеграмма вручена ему лично и опубли-
кована на сайте Кремля), а также губернатор Тульской области Алексей Дюмин и другие официальные 
лица, друзья, родственники, однополчане, кадеты, волонтеры. 

Николай Иванович – член Тульского отделения «Боевого братства», и мы гордимся, что в наших рядах 
такой замечательный человек.  

Кстати, на торжественном мероприятии прошла презентация трилогии о наших знаменитых летчи-
ках-земляках. Первая книга посвящена Николаю Ивановичу Кульпову, вторая – почетному гражданину 
города Тулы, также члену «Боевого братства», радиомеханику Борису Мироновичу Цудикову и тре-
тья – Герою Советского Союза легендарному Василию Георгиевичу Серегину, знаменитому «капитану 
Татьяне».  Автор книг – редактор газеты «Вестник Боевого братства» Тульского отделения Ольга Песня. 
А мы подарили нашему товарищу и его супруге путевку в санаторий.
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заменил погибшего водителя гру-
зовика и под вражеским огнем вы-
вез в безопасное место раненых 
солдат. Спас воинов, «положив жи-
вот свой за други своя», скончался 
от множественных пулевых ране-
ний. Рубен Михайлянц награжден 
орденом Мужества посмертно.

Мы по традиции «Боевого брат-
ства» взяли на себя ответствен-
ность, чтобы подвиг и имена наших 
боевых братьев были увековечены 
и служили примером беззаветного 
служения Отечеству.

– Владимир Николаевич, вы 
были избраны в состав Обще-
ственной палаты Тульской об-
ласти V состава. И ваша канди-
датура была одной из 15, выдви-
нутых по предложению губерна-
тора региона. Это, безусловно, 
признание заслуг областной 
ветеранской организации. Но, 
наверное, и возможность для 
еще более эффективной работы 
отделения «Боевого братства»?

– Да, конечно. Успех нашей ра-
боты всегда определялся сотруд-
ничеством с органами местной 
власти, организациями, различны-
ми министерствами, ведомствами, 
промышленными предприятиями, 
бизнесом. И сегодня действитель-
но эти возможности стали боль-
ше, круг заинтересованных лиц 
шире. И это радует. Как пример 
– проведение в нынешнем году 
акции «Равнение на Знамя Побе-
ды». Она у нас проходила во вто-
рой раз, и это на самом деле наша 
гордость  – настолько это сильное 
и мощное мероприятие.  

Начавшись 14 апреля, акция 
прошла по 16 муниципальным об-
разованиям региона и финиширо-
вала 5 мая на площади Победы в го-
роде Туле. Как и в прошлом году, 
мы были организаторами этой ак-
ции, но в нынешнем большую под-
держку нам оказала Общественная 
палата Тульской области, лично ее 
председатель Алексей Эрк. 

На открытии марафона при-
сутствовали свыше 500 туляков  – 
представителей ветеранских ор-
ганизаций, кадеты, юнармейцы, 
школьники. Среди почетных го-
стей  – глава города Тулы Ольга 
Слюсарева, Алексей Эрк, руково-
дитель Комитета семей воинов 
Оте чества Галина Фомина, пред-
ставители депутатского корпуса. 
Главным символом марафона ста-
ла огромная копия Знамени Побе-
ды – штурмового флага 150-й ор-

дена Кутузова II степени Идрицкой 
стрелковой дивизии, водруженного 
1 мая 1945 года на рейхстаге в Бер-
лине. С площади Победы Тулы ма-
рафон продолжил свое победное 
шествие по другим большим и ма-
лым населенным пунктам области. 

– Как марафон проходил по 
региону, насколько организован-
но? Можно ли выделить какой-
либо район, муниципальное об-
разование?

35
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– Наверное, нет. Марафон про-
ходил буквально на одном дыха-
нии. «Боевое братство», его мо-
лодежное крыло «Волонтерская 
рота», Общественная палата, мест-
ные власти, жители все сделали 
для того, чтобы «Равнение на Зна-
мя Победы» стало ярким, запоми-
нающимся событием.

В следующем году планируем 
провести акцию на еще более вы-
соком уровне. Как мы уже говори-
ли, больше будет возможности, ре-
сурсов, вырастет число вовлечен-
ных муниципальных образований. 

– Как вы считаете, на соб-
ственном опыте, на опыте чле-
нов вашей организации, в  по-
следние годы сильно изме-
нилось отношение ветеранов 
к участию в общественно-поли-
тической жизни? 

– Я считаю, что значительно 
изменилось. Мы стали более вос-
требованными во многих сферах 
жизни, и особенно в формирова-
нии патриотизма. И если раньше 
нас как будто не замечали, то се-
годня общество видит и отмечает 
результативность нашей деятель-
ности. Члены регионального отде-

ления «Боевого братства» входят 
в некоторые местные органы вла-
сти и успешно в них трудятся. От-
лично проявили себя: депутат со-
брания депутатов муниципального 
образования Ясногорский район 
Тульской области Евгений Ржепик, 
начальник отдела по правовой ра-
боте, кадрам и административной 
комиссии администрации муници-
пального образования Каменский 
район Тульской области Эдуард 
Бакулин, руководитель региональ-
ного отделения Общероссийского 
народного фронта Тульской обла-
сти Елена Шмелева.

– За какой участок работы вы 
лично отвечаете в Обществен-
ной палате Тульской области? 

– Я вхожу в комиссию по делам 
молодежи, развитию доброволь-
чества и патриотического воспи-
тания. Это то, что мне близко, что 
считаю очень важным и чем зани-
маюсь много лет. Только теперь 
работа вышла за рамки организа-
ции, стала масштабнее. 

В настоящее, сложное время 
особенно важен вопрос связи по-
колений. Живой связи, основан-
ной на памяти о подвигах наших 

ветеранов, участников Великой 
Отечественной войны, локальных 
войн и военных конфликтов.

Знамя Победы, которую заво-
евали наши отцы, деды, прадеды, 
должно находиться в надежных ру-
ках. И мы уверены, что так и будет. 
Тула – город патриотов. С самой 
древности она никогда не склоня-
ла голову перед врагом. А сколь-
ких героев взрастила! 

– Последний вопрос – о ва-
ших планах. И он, наверное, ри-
торический… 

– Да, наши планы – продолжать 
то, что мы делаем сегодня. Если 
только усилия удвоить – планку мы 
поставили высокую, уронить нель-
зя… Есть желание работать, есть 
стимул. Стремление идти вперед 
подпитывает сама жизнь, события, 
которые происходят. Большой за-
ряд позитива и рабочий настрой 
дала поездка в Курск. 

Двадцать третьего августа я в 
составе делегации Тульской обла-
сти принял участие в торжествен-
ных мероприятиях, посвященных 
80-й годовщине победы в Курской 
битве. Вместе с председателем Об-
щественной палаты Тульской обла-
сти Алексеем Эрком мы встрети-
лись с заместителем губернатора 
Курской области Романом Денисо-
вым, затем вместе с членами деле-
гации приняли участие в патриоти-
ческой акции «Поезд Победы – До-
рога Памяти», далее – в открытии 
первой очереди мемориального 
комплекса «Курская битва». На 
мероприятии выступил Президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин.

В процессе торжеств наша де-
легация активно общалась с руко-
водством Курского областного от-
деления «Боевого братства». 

– Успехов вам и вашим това-
рищам! 

Беседовала 
Ольга НИКОЛАЕВА

36 БОЕВОЕ БРАТСТВО
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Акция стартовала на площади 
Победы города Тулы, где состоя-
лась торжественная передача мас-
штабной копии Знамени Победы 
представителю муниципального 
образования Новогуровский, руко-
водителю местного отделения «Бо-
евого братства» Сергею Кучмасю 
и воспитанникам детско-юношеско-
го объединения «Юный патриот».

Поселок Новогуровский стал 
первым муниципальным образо-
ванием области, которое приняло 
эстафету марафона «Равнение на 
Знамя Победы» от города-героя 
Тулы. Затем победное шествие 
продолжилось по другим большим 
и малым населенным пунктам ре-
гиона. И в каждом Знамя Победы 
встречали эмоционально, торже-
ственно, в праздничном припод-
нятом настроении. Равнодушных 
здесь не было и быть не могло. 

Для каждого было честью дотро-
нуться до Знамени Победы – это 
значило прикоснуться к истории 
нашей страны, подвигу ее народа.   

К великой радости участников 
марафона, на мероприятиях при-
сутствовали ветераны Великой 
Отечественной войны. Так, в горо-
де Щекино собравшихся привет-
ствовал Леонард Пельт, который 
в послевоенный период отважно 
сражался с фашистскими недо-
битками в Прибалтике. В ходе од-
ной из спецопераций был ранен, 
имеет боевую награду. «Благода-
ря марафону мы получили неза-
бываемую возможность накануне 
9 Мая прикоснуться к Знамени По-
беды и прочувствовать те эмоции, 
которые испытали 78 лет назад 
солдаты, когда было объявлено 
о  капитуляции Германии и окон-
чании вой ны. В 2000 году 9 Мая 

я участвовал в  параде на Крас-
ной площади в Москве и помню 
то радостное волнение, которое 
охватило меня и моих товарищей-
ветеранов при выносе Знамени 
Победы. Я  смотрю сегодня, какая 
прекрасная у нас молодежь! У вас 
все впереди. Будьте достойны сво-
их прадедушек и прабабушек. Бла-
годаря им мы живем в своей стра-
не хозяевами, говорим на родном 
языке. Берегите Знамя Победы 
как символ их подвига и трудитесь 
во благо России!» – эмоционально 
обратился к присутствовавшим 
Леонард Юрьевич. 

На одном дыхании прошел па-
триотический марафон в Тепло-
Огаревском, Каменском, Суворов-
ском, Арсеньевском, Плавском, 
Новомосковском и других райо-
нах. Трудно выделить какой-либо 
особо – везде все проходило на вы-
соком уровне. «Боевое братство», 
молодежное крыло Волонтерская 
рота, жители, общественные орга-
низации, местные власти все сде-
лали для того, чтобы «Равнение на 
Знамя Победы» стало ярким и за-
поминающимся событием. 

Пятого мая марафон «Равнение 
на Знамя Победы» финишировал 
на площади Победы в городе Туле. 

Почетными гостями стали ве-
тераны Великой Отечественной 
войны Николай Кульпов и Михаил 
Свинтицкий. Накануне из Москвы 
в Тулу была доставлена Георгиев-
ская лента, длина которой состав-
ляет 300 метров и ширина – семь 
метров. В рамках акции «Огонь 
Памяти» из Москвы в Тулу была 
доставлена частица Вечного огня 
с Могилы Неизвестного Солдата 
в  Александровском саду. Участ-
ники митинга зажгли лампады 
и возложили цветы к подножию 
памятника «Три штыка», посвя-
щенного защитникам Тулы. Затем 
на площади Победы школьники, 
юнармейцы, кадеты, волонтеры 
развернули копию Знамени Побе-
ды и Георгиевскую ленту. 

ВТОРОЙ ГОД В ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ МАСШТАБНО ПРОШЕЛ 
МАРАФОН «РАВНЕНИЕ НА ЗНАМЯ ПОБЕДЫ». ИНИЦИАТОРОМ 
АКЦИИ ВЫСТУПИЛО РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
ВСЕРОССИЙСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» ПРИ 
ПОДДЕРЖКЕ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ. 
МАРАФОН, ПОСВЯЩЕННЫЙ ГЕРОЯМ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ, ОХВАТИЛ 16 МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕГИОНА.
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ЗА ОСОБЫЕ ЗАСЛУГИ

ЖИТЬ И ПОМОГАТЬ
«С Евгением Ивановичем Ляпи-

ным мы встречались и раньше – на 
различных мероприятиях Органи-
зации «Боевое братство». О нем 
сразу сложилось мнение, как о че-
ловеке решительном, серьезном, 
деловом. Одним словом, «афга-
нец». А недавно к первым впечат-
лениям добавилась уверенность, 
что он еще и скромный, отзывчи-
вый, требовательный, а когда надо, 
«упертый» в  своей правде. Ходить 
по земле на неживых ногах ему 
очень непросто. Потому и набитые 
мозоли на кистях рук – как у ма-
стера каратэ. Он пояснил, что без 
протезов лучшая опора – сжатые 
кулаки. По  квартире он привычно 
передвигается на костяшках паль-
цев, играет с сынишкой и выполня-
ет нехитрую работу по дому...» – так 
в 2009 году в нашем журнале начи-
налось интервью с теперь уже по-

четным членом Всероссийской ор-
ганизации «Боевое братство» Евге-
нием Ляпиным. Четырнадцать лет 
назад Евгений Иванович – советник 
Председателя Центрального Сове-
та Организации ветеранов «Боевое 
братство» по работе с инвалидами. 
Благодаря его усилиям строились 
крепкие отношения с обществен-
ными объединениями инвалидов, 
многие из которых впоследствии 
вошли в состав «Боевого братства», 
рождались и воплощались конкрет-
ные программы по оказанию по-
мощи тем, кто потерял здоровье, 
защищая интересы Родины в краю 
далеком. Правдоруб Ляпин был из 
немногих, кто с горечью говорил об 
ошибках и недостатках пресловуто-
го 122-го закона, принятого в авгу-
сте 2004 года, напоминал об ответ-
ственности государства и общества 
за поддержку инвалидов войны. 
И дело тут не только в характере. 
Ведь за боевых братьев он болеет 
не со стороны, не только душой, 
его боль – когда есть сострадание и 
попытка понять покалеченных вой-
ной солдат. Он – один из них, кому 
пришлось продолжать жизнь по-
сле звучащего, как приговор, слова 
«ампутация». У Евгения Ивановича 
это произошло в двадцать два года 
от рождения. 

А перед этим сбылась его меч-
та – служить и защищать Родину. 
Евгений – сын фронтовика, про-
шедшего огненную Курскую дугу, 
бравшего неприступный Кенигс-
берг. Он пошел по стопам старше-

го брата – поступил в Коломенское 
высшее артиллерийское команд-
ное училище. В 1982 году после 
выпуска лейтенанта Ляпина сразу 
направили в  Афганистан. Почти 
четыре месяца командир артилле-
рийского взвода участвовал в бо-
евых действиях. Девятнадцатого 
ноября, по какому-то мистическо-
му совпадению, когда отмечается 
День ракетных войск и артиллерии, 
лейтенант Ляпин с  подчиненны-
ми преследовал банду душманов. 
Он шел первым и успел предупре-
дить: «Стоять! Мины! Назад!» Сразу 
раздался взрыв – в голове туман, 
в  глазах ядовитый афганский пе-
сок. В себя Евгений пришел уже 
в  Ташкентском госпитале на две-
надцатые сутки. 

В результате тяжелого ранения 
пришлось ампутировать обе ноги. 
Но это полбеды. Пока проводилась 
эвакуация, Евгений потерял очень 
много крови. Из-за инфекции дол-
го не заживали раны. Стабильно 
держалась высокая температура. 
Снова операция. Молодой орга-
низм и  военная медицина победи-
ли. А еще было огромное желание 
«встать на ноги» и остаться в род-
ной армии. В марте прошло первич-
ное протезирование. Потом были 
первые шаги, первые большие и 
малые победы в самых простых жи-
тейских вопросах. Кавалер ордена 
Красной Звезды Ляпин был на ре-
абилитации в санатории, когда раз-
дался звонок и равнодушный голос 
в трубке сообщил, что он уволен из 

ЗВАНИЕ ВЫСОКОЕ – ПОЧЕТНОЕ
ОТЛИЧНАЯ НОВОСТЬ: ЗВАНИЯ «ПОЧЕТНЫЙ ЧЛЕН ВСЕРОССИЙСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
УДОСТОЕНЫ ЕВГЕНИЙ ЛЯПИН И ВЯЧЕСЛАВ КИСЕЛЕВ. ОБА ВЕТЕРАНЫ АФГАНИСТАНА, ПЕРВЫЙ БЫЛ 
«ЗА РЕЧКОЙ» В ЗВАНИИ ЛЕЙТЕНАНТА, ВТОРОЙ – В ДОЛЖНОСТИ ФОТОКОРРЕСПОНДЕНТА АПН (АГЕНСТВО 
ПЕЧАТИ «НОВОСТИ»). КАЖДЫЙ С ЧЕСТЬЮ ИСПОЛНИЛ СВОЙ ДОЛГ И  ОСТАЛСЯ ВЕРЕН БОЕВОМУ 
ТОВАРИЩЕСТВУ. ЕВГЕНИЙ ЛЯПИН МНОГИЕ ГОДЫ ЗАНИМАЕТСЯ СОЦИАЛЬНОЙ РЕАБИЛИТАЦИЕЙ 
ИНВАЛИДОВ И  ВЕТЕРАНОВ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ. БЛАГОДАРЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЯЧЕСЛАВА КИСЕЛЕВА 
БЕРЕЖНО СОХРАНЯЕТСЯ ПАМЯТЬ О ПОДВИГЕ ВОИНОВ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ. 
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Вооруженных Сил. Евгений нашел 
новый путь, где тоже требовалось 
беззаветное служение. В начале 
девяностых Евгений Ляпин стал 
первым председателем Российско-
го союза ветеранов Афганистана. 
В строй Всероссийской организа-
ции «Боевое братство» встал, ког-
да объединение позиционировало 
себя как «движение ветеранов ло-
кальных войн и военных конфлик-
тов». Многие годы возглавляет Рос-
сийскую общественную организа-
цию инвалидов силовых структур. 
С 1997 по 2006 год – председатель 
Центральной контрольно-ревизи-
онной комиссии. С 2006 года – член 
Президиума Центрального Совета, 
советник Председателя Организа-
ции по работе с инвалидами. На VII 
cъезде избран заместителем Пред-
седателя Всероссийской организа-
ции «Боевое братство».

Евгений Иванович не знает, что 
такое работать вполсилы, не позво-
ляет дать слабину и отступить даже 
в, казалось бы, безнадежной ситуа-
ции. Поднимет связи, убедит, най-
дет новые пути-дорожки и решит 
проблему. 

Сегодняшние успехи «Боевого 
братства» в реализации государ-
ственной программы реабилитации 
ветеранов – в немалой степени его 
заслуга. За годы реализации про-
граммы более 30 тысяч ветеранов 
боевых действий и членов семей 
погибших защитников Отечества 
прошли реабилитацию и лечение. 
С самого первого дня, уже шесть 
лет, он капитально вкладывается 
в развитие этого важного проекта, 
ставшего новым уровнем во взаи-
моотношениях власти и социаль-
но некоммерческих организаций 
в оказании социальных услуг. Это 
он вместе с соратниками создал и 
запустил алгоритм работы по отбо-
ру и отправке ветеранов в лучшие 
здравницы России, при котором 
государство ни рубля не тратит на 
содержание административного 
аппарата – активисты трудятся на 

общественных началах. А еще Ев-
гений Иванович стал нашим чело-
веком в Благотворительном фонде 
«Память поколений». В 2022 году 
172 человека получили помощь 
фонда на сумму свыше 12 миллио-
нов рублей. Среди них 28 воинов-
«афганцев». 

Для многих примером в наше 
напряженное время, когда поли-
тики обильно сеют семена раздора 
между американцами и россияна-
ми, должна стать история дружбы 
ветерана морской  пехоты  Дэви-
да Лайона   и Евгения Ляпина. Дэ-
вид в Афганистане подорвался на 
мине, лишившись ног. Он выдер-
жал  жестокое испытание, вопреки 
прогнозам врачей снова научился 
ходить, радоваться жизни и прино-
сить пользу. Узнав об истории Ев-
гения, прошедшего тем же путем, 
и познакомившись с ним во время 
поездки по России, в знак дружбы 
передал ему свои запасные высо-
котехнологичные протезы. Дэвид 
тогда сказал, что всякий, кто был 
в  бою, с особым уважением от-
носится к тем, кто прошел то же 
самое. К сожалению, Дэвид  Лай-
он умер от последствий ранения. 
Но до последнего мгновения он 

считал, что ради сохранения мира 
надо дружить ветеранам былых 
войн. 

Особенно «урожайным» в при-
знании заслуг Евгения Ивановича 
стал 2019 год: за достижения в раз-
витии ветеранского движения и ак-
тивное участие в военно-патриоти-
ческом воспитании молодежи ему 
вручена государственная награда 
– медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. В этот же 
год земляки присвоили Ляпину зва-
ние почетного гражданина Елецко-
го района. Здесь находится его род-
ное село Талица. 

Среди иных многочисленных 
наград выделяется медаль Совета 
Безопасности России «За заслу-
ги в обеспечении национальной 
безопасности». Так был отмечен 
его труд, когда Евгений Иванович 
в девяностых работал в должности 
консультанта, советника в аппара-
те этой важной государственной 
структуры. И еще об одном дости-
жении Евгения Ивановича хочет-
ся громко сказать: он – кандидат 
философских наук. Поэтому ко 
многим насущным и спорным во-
просам в жизни относится соответ-
ственно.  



№ 2/192 202340 БОЕВОЕ БРАТСТВО

С «ЛЕЙКОЙ» И БЛОКНОТОМ
Приказом от 8 мая 2023 года за 

особые заслуги перед Организаци-
ей и большой вклад в ее развитие 
высокое звание «Почетный член 
Всероссийской организации «Бо-
евое братство» присвоено Вяче-
славу Киселеву. Сразу хочется сде-
лать ремарку: Вячеслав Петрович 
не относится к военнослужащим, 
политикам, общественникам, со-
ставляющим значительное боль-
шинство в именитом списке по-
четных членов «Боевого братства». 
В трудовой книжке Вячеслава Пе-
тровича главной его профессией 
значится: «фотокорреспондент». 
Жалко, в таком официальном доку-
менте нельзя дописать: «высочай-
шего мастерства». Его он начинал 
постигать после срочной службы 
в Группе советских войск в Герма-
нии, когда одновременно учился в 
институте журналистского мастер-
ства на отделении фотожурнали-
стики и успевал закреплять теорию 
в фотостудии города Зеленограда 
(район Москвы). Затем были двад-
цать два тернистых и счастливых 

года, связанных с  главной редак-
цией фотоинформации Агентства 
печати «Новости», в дальнейшем – 
Российское информационное 
агентство «Новости». Все время 
в движении: довелось объездить 
практически весь Советский Союз, 
побывать в странах Европы, Азии 
и  Америки. В  1987 году Вячеслав 
Петрович вошел в сотню лучших 
фотожурналистов мира, участвуя в 
проекте-фотоальбоме «Один день 
из жизни Советского Союза». Пят-
надцатого мая в 83 городах СССР 
100 фотографов со всего мира, 
в  том числе 40 советских, вышли 
на съемку, чтобы сделать фото для 
этой удивительной книги.

Особое место притяжения сре-
ди его редакционных командиро-
вок занял Афганистан. За десять 
лет нахождения Ограниченно-
го контингента советских войск 
в  этой стране Петрович в АПН 
установил абсолютный рекорд – 
восемь раз побывал «за речкой». 
Суммированное время командиро-
вок – два года. Кстати, столько же 
составлял срок службы офицеров 

и прапорщиков в «горячей точке». 
Вячеслав Петрович исколесил эту 
страну вдоль и поперек: Кабул, 
Баграм, Джелалабад, Кандагар, 
Пандж шерское ущелье – геогра-
фия снимков с подписью «Фото Вя-
чеслава Киселева». Ее не найдешь 
под постановочными и штабными 
снимками. Он искал и снайперски 
ловил в прицел объектива кадры 
афганской войны, хрупкой мирной 
жизни, наполненные восточным 
колоритом. Даже смог заглянуть 
по другую сторону – побывать и от-
щелкать пару пленок в районе, где 
хозяйничали душманы. Рисковал? 
Конечно, но ради любимого дела, 
истории. Он профессионально и са-
моотверженно создавал фотолето-
пись афганской войны, сохраняя 
для потомков лица и события того 
огненного времени. Лучшие из них 
можно увидеть на страницах фото-
альбома «Вспомним Афганистан», 
вышедшего в свет в 2006 году. 
Издание заметят, дадут высокую 
оценку, автору Вячеславу Киселе-
ву присвоят престижную премию 
Союза журналистов России. 

ЗА ОСОБЫЕ ЗАСЛУГИ
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К афганской теме Петрович 
снова вернется девятнадцать 
лет спустя, взявшись за проект 
«Афган  – моя судьба!». Книга по-
священа 30-летию окончания 
выполнения задач 40-й армией 
в  Афганистане. Уникальное изда-
ние вобрало в себя воспоминания 
журналистов, самоотверженно ра-
ботавших в этой «горячей точке». 
В  оглавлении – известные журна-
листы: Геннадий Бочаров, Анато-
лий Богомолов, Ада Петрова, Ми-
хаил Лещинский, Михаил Кожухов. 
В  книге представлены редкие фо-
тографии военных корреспонден-
тов Владимира Вяткина, Александ-
ра Гращенкова, Виктора Хабарова, 
Леонида Якутина. Заслуженной 
наградой руководителю проекта 
«Афган – моя судьба!» Вячеславу 
Киселеву стала престижная пре-
мия Союза журналистов «Золотое 
перо России». 

Афганские дороги свели специ-
ального корреспондента АПН Вя-
чеслава Киселева с командующим 
40-й армией генерал-лейтенантом 
Борисом Громовым. Когда они 

снова встретились в мирной жиз-
ни, Борис Громов был уже губер-
натором, а Вячеслав Киселев дал 
согласие на работу в пресс-службе 
губернатора Московской области. 
В 2010 году Вячеслав Петрович соз-
даст новый фотоальбом – «Борис 
Громов, шаг за шагом». «Я хотел 
сделать альбом не о генерале и не 
о губернаторе, а в первую очередь 
о Человеке», – сказал он на пре-
зентации издания. Над ним фото-
граф работал два года. Из тысячи 
снимков отобрал всего четыреста. 
Среди них есть и фотографии, на 
которых Председатель Всероссий-
ской общественной организации 
«Боевое братство» Борис Громов 
во время открытия памятников во-
инам, погибшим в Афганистане, 
в ходе встреч с ветеранами. 

«Спасибо огромное за огром-
ный труд, талант и доброе сердце! 
А за эту книгу – особая благодар-
ность!» – такую надпись Борис 
Громов сделал на том экземпляре, 
который остался у автора альбома.

К этим изданиям под патрона-
том Вячеслава Киселева еще сле-

дует добавить и фотоальбомы «Зе-
леноград. Мой взгляд», «Край мой 
Рузский», «Звенигород, любовь 
моя».

В рядах «Боевого братства» 
Вячеслав Петрович с 2007 года 
и стал пятым представителем Мо-
сковского областного отделения, 
носящим звание «Почетный член 
Всероссийской организации «Бо-
евое братство». Человек он в  Ор-
ганизации известный не только 
как большой фотомастер, но и 
как надежный соратник. Отметив 
в этом году семидесятипятилетие, 
Петрович по-прежнему в движе-
нии, с искрой тем, предложений, 
творческих задумок и, конечно, не 
расстается с верным другом фото-
аппаратом. Вот и в предыдущем 
номере журнала под репортажем 
с торжественного вечера, посвя-
щенного легендарной 40-й армии 
в Афганистане и нашим доблест-
ным войскам, выполняющим зада-
чи в рамках специальной военной 
операции на Украине, стоит под-
пись: «Фото Вячеслава Киселева». 
Жизненным делом для него стало 
создание фотовыставок. В него 
Петрович вкладывает весь опыт 
и всю душу. Недавно по прось-
бе Председателя Всероссийской 
организации «Боевое братство» 
Бориса Громова он вручил фото-
выставку из 134 работ Ленино-
Снегиревскому военно-историче-
скому музею, который действует 
в городском округе Истра Москов-
ской области. Здесь в результате 
трагического случая была утеряна 
часть экспозиции. Директор музея 
Марина Горбунова поблагодарила 
от всех сотрудников: «Огромное 
человеческое спасибо Борису Все-
володовичу Громову, который от-
кликнулся на нашу просьбу. Боль-
шое спасибо Вячеславу Петровичу 
Киселеву, который идеально вы-
полнил порученную ему работу. 
Восстановленная выставка займет 
место в главном зале и станет гор-
достью музея».  
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В редакционном портфеле 
сохранился подготовленный 
к  печати материал, посвящен-
ный руководителю Ярославско-
го областного отделения «Бое-
вого братства» Олегу Кошелеву. 
К сожалению, Олег Михайлович 
ушел от нас, но на земле оста-
лись его дела, слова, мысли, 
планы, которые продолжат пре-
творять в жизнь боевые това-
рищи. Он являлся примером 
служения Отечеству, был му-
жественным и ответственным 
воином и гражданином,  надеж-
ным товарищем и настоящим 
патрио том. Олег Михайлович 
вписал яркую страницу в исто-
рию «Боевого братства». Свет-
лая память Олегу Кошелеву.

На заседании Центрального 
Совета, на котором подводились 

итоги деятельности Всероссий-
ской организации «Боевое брат-
ство» за 2022 год право выступить 
от имени региональных отделе-
ний Центрального федерального 
округа было предоставлено руко-
водителю Ярославской областной 
организации Олегу Кошелеву: 
«Так получилось, что юбилейный, 
двадцать пятый год в деятель-
ности нашего родного «Боевого 
братства» оказался одним из са-
мых насыщенных событиями и ис-
пытаниями в истории ветеранской 
организации. Проверкой на кре-
пость и надежность наших рядов, 
умение сплотиться в судьбонос-
ный час для Родины. Начало спе-
циальной военной операции, уход 
многих товарищей добровольца-
ми на фронт, объявление частич-
ной мобилизации в стране измени-
ли и усилили большинство задач 

по важным направлениям работы 
региональных отделений. Указ и 
обращения Президента и  Верхов-
ного главнокомандующего Влади-
мира Путина стали сигналом для 
активизации всей нашей работы. 
В первую очередь  – это масштаб-
ная гуманитарная помощь. Даже 
сегодня, прямо с заседания Цен-
трального Совета, наш боевой 
товарищ руководитель Тверского 
областного отделения Евгений Ка-
лекин убыл, чтобы выполнить гу-
манитарную миссию и поддержать 
жителей и  воинов на Донбассе. 
Такая помощь от «Боевого брат-
ства» оказывается практически 
еженедельно. Большим внимани-
ем и заботой мы окружили семьи 
погибших, стараемся делом под-
держать семьи мобилизованных. 
За многие годы у нас накоплен 
колоссальный опыт по многим 

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА

Олег Кошелев родился 4 ян-
варя 1958 года в поселке Ираель 
Сосногорского района Республи-
ки Коми. Окончил Высшее погра-
ничное военно-политическое учи-
лище КГБ СССР им. Ворошилова. 
Службу проходил на различных 
должностях пограничных застав 
и комендатур Тихоокеанского по-
граничного округа. С июня 1981 
года по март 1983 года прини-
мал участие в боевых действиях 
в Республике Афганистан. После 
окончания службы вел активную 
трудовую и общественную дея-
тельность в городе Переславль-
Залесский Ярославской области. 
Как грамотный руководитель 
проявил себя на посту военного 

комиссара города Переславль-
Залесский и Переславского муни-
ципального района, председателя 
исполкома местного отделения 
партии «Единая Россия» и терри-
ториальной избирательной ко-
миссии. 

Олег Михайлович внес значи-
мый вклад в развитие ветеран-
ского движения. В августе 2007 
года стал одним из учредителей 
и  возглавил Переславль-Залес-
ское местное отделение Ярослав-
ского областного отделения Все-
российской организации «Боевое 
братство», а в дальнейшем был 
избран лидером регионального 
отделения. Начиная с 2015 года 
совершил множественные поезд-

ки с гуманитарной помощью для 
школьников и жителей Донбасса. 
Вел большую работу по поддерж-
ке военнослужащих, выполняю-
щих задачи в зоне СВО.

Всероссийская организация 
«Боевое братство» скорбит о кон-
чине верного боевого товарища 
и выражает соболезнование его 
родным и близким.

ШЕСТОГО АВГУСТА 2023 ГОДА НА 66-М ГОДУ ЖИЗНИ 
СКОРОПОСТИЖНО СКОНЧАЛСЯ РУКОВОДИТЕЛЬ ЯРО-
СЛАВСКОГО ОБЛАСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» ОЛЕГ МИХАЙЛОВИЧ КОШЕЛЕВ.
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сегодняшним точкам приложения 
сил. Ветераны с пониманием от-
носятся к возникшим сложностям, 
готовы и стараются помочь в ре-
шении актуальных вопросов. Мы 
знаем: от того, как будем на своих 
местах справляться с новыми за-
дачами, насколько сможем ока-
зать действенную помощь власти 
в устранении пробелов, во многом 
зависит авторитет «Боевого брат-
ства» в целом, а если в частности – 
каждого регионального отделения. 
По большому счету это уважитель-
ное отношение каждого, кто носит 
у сердца членский билет Органи-
зации. С гордостью констатирую, 
что на сегодняшний день регио-
нальные отделения Центрального 
федерального округа с достоин-
ством оправдывают славное имя, 
завоеванное в трудах на благо Оте-
чества».
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В конце августа под эгидой Ко-
митета по делам воинов-интерна-
ционалистов при Совете глав пра-
вительств государств – участников 
СНГ сложилась очередная поездка 
ветеранов в Афганистан. В разные 
периоды нам уже приходилось бы-
вать в «родной стране» десятки 
раз, с гуманитарными целями объ-
ехали большинство провинций, но 
при нынешнем правительстве Дви-
жения талибов приезжать в Кабул 
еще не удавалось. 

Начитавшись гнетущих сводок 
в российской и зарубежной прес-
се, мы, естественно, чувствовали 

немалое напряжение, но действи-
тельность разоружила довольно 
быстро. Самолет государственной 
авиакомпании «Ариана» был почти 
наполовину пуст – влияют высо-
кие цены на билеты, ограничения 
в  оформлении афганцам россий-
ских виз и категоричные рекомен-
дации МИД России не посещать 
некогда дружественную страну. 

Произошедшие за два года 
перемены ощутимы с первых ша-
гов. Аэропорт в Кабуле стал на-
много чище, персонал работает 
аккуратно, очень вежливо, ника-
кого вымогательства со стороны 

пограничников, таможенников, 
добровольных помощников, что 
раньше было нормой. Все в уни-
форме, держатся официально, 
многие знают английский, но, уви-
дев российские паспорта, забыва-
ют о служебном этикете, начинают 
улыбаться, поднимают большой 
палец, вспоминают русские слова, 
передают приветы родственникам, 
живущим в нашей стране. Один из 
сотрудников службы безопасности 
долго не отпускал, пока не научил-
ся четко произносить «Здравствуй-
те!», «Добро пожаловать!», «Как 
дела?», «Счастливого пути!». При 
отлете мы его проверили – похо-
же, усвоил урок на «отлично».

В своих поездках мы всегда 
опираемся на надежных друзей, 
которых знаем не один десяток 
лет. При всех режимах они обе-
регали нас от неожиданностей, 
неприятностей, помогали решать 
организационные и бытовые проб-
лемы. В Афганистан вслепую и на 
авось ездить категорически нель-
зя, могут быть очень нежелатель-
ные последствия.

Цели поездки, как всегда, были 
благие – встретиться со старыми 
друзьями, поддержать, в том чис-
ле и материально, преподавате-
лей-русистов, поинтересоваться 
возможностями сотрудничества 
в  экономической сфере, прояс-
нить судьбу бывшего пленного 
Нурмамада (Сергея Красноперо-
ва), обсудить варианты продолже-
ния футбольной эпопеи. 

Напомню, что в 2013 году в Аф-
ганистан выезжала российская 
сборная ветеранов по футболу. 
Были сыграны матчи в Кабуле, 
Панджшере, Мазари-Шарифе. Для 
всех западников, да и афганцев 
тоже, это было глубоким потрясе-
нием. В то время операция «Несо-
крушимая свобода» была в полном 
разгаре, все прятались за крепост-
ными стенами, а «шурави» в лег-
кой спортивной форме выходили 
на тысячные арены. Продолжение 

УХОДЯ, 
НЕ ГАСИТЕ СВЕТ
В ПРАВОТЕ ЭТОЙ ЖИТЕЙСКОЙ МУДРОСТИ 
УБЕДИЛСЯ ДРУГ И АВТОР НАШЕГО ЖУРНАЛА 
ВЯЧЕСЛАВ НЕКРАСОВ, НЕДАВНО ПОБЫВАВШИЙ 
В АФГАНИСТАНЕ И ПРОЕХАВШИЙ ПО МАРШРУТУ 
МОСКВА – КАБУЛ – ГАЗНИ.

АФГАНИСТАН СЕГОДНЯ
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было в 2015 году. Тогда уже афган-
ская сборная приехала в Россию. 
Благодаря ветеранам были сыгра-
ны яркие матчи в Уфе, Казани, Се-
вастополе, что отчасти подтверди-
ло признание Афганистаном при-
соединение Крыма к России.

Вот и на этот раз Илдар Бадрет-
динов, председатель Уфимской 
региональной общественной ор-
ганизации «Ветеран», предложил 
позондировать талибов на спор-
тивную тему. Встретились с за-
местителем председателя Нацио-
нального олимпийского комитета 
Хаджихафизом и председателем 
Федерации футбола Юсуфом Кар-
гаром. Поначалу разговор шел на-
стороженно, но постепенно собе-
седники поверили в искренность 
намерений россиян, напряжение 
спало, начались даже шутки на 
спортивную тему. В итоге афган-
ская сторона выразила твердую 
готовность приехать в Россию не 
только на соревнования, но и на 
тренировочные сборы. В ходе по-
следующих встреч с афганцами 
некоторые из них высказали наме-
рение финансово поддержать эту 
футбольную акцию.

Встреча с ректором Кабульско-
го политехнического университета 
профессором Абдул Рашидом Эк-
балем сразу приняла дружествен-
ный характер. Напомню молодым 
читателям, что грандиозный ком-
плекс КПУ был построен Совет-
ским Союзом 60 лет назад, в 1963 
году. Он включает учебные корпу-
са, лаборатории, библиотеки, жи-
лые здания для студентов и препо-
давателей, бассейны, спортивные 
комплексы, выставочные залы, 
большую парковую зону. Большин-
ство преподавателей обучалось 
в СССР. 

Даже в ХХI веке этот кампус 
впечатляет своей многопланово-
стью. Не случайно все последние 
съезды Лойя Джирги (Высшее Со-
брание старейшин. – Прим. авт.) 
проходят на его территории. 
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К сожалению, Россия забыла 
о своем детище, не выделив в этом 
веке ни рубля на его поддержку. 
Лишь в текущем году Министер-
ство просвещения РФ поручило 
Алтайскому государственному 
педагогическому университету 
(АГПУ) обратить внимание на Аф-
ганистан, но в то же время, несмо-
тря на героические усилия ректора 
Ирины Рудольфовны Лазаренко, 
наш МИД категорически запретил 
туда выезд, мотивируя непредска-
зуемостью обстановки.

Скажем прямо, мы особых угроз 
не ощутили. Ректор Экбаль встре-
тил нас радушно, быстро перешел 
на наш язык (он тоже учился в Со-
юзе), рассказал, что надежды на 
Россию у него еще не иссякли, рус-
ский дух в университете заложен 
на генетическом уровне. Находясь 
на международной конференции 
в Казани в июне этого года, он ини-
циативно подписал соглашение 
о сотрудничестве с АГПУ. Талибы 
его, кстати, за это пожурили, мол, 
надо бы все-таки ставить нас в из-
вестность, но тут же благословили 
на взаимодействие с россиянами. 

После этого ректор издал при-
каз об открытии в университете 
курсов русского языка. Он прови-
сел ровно два дня, и его пришлось 
срочно снимать. Почему? Причи-

на проста – желающих оказалось 
столь много, что аудитории запол-
нились мгновенно. Сейчас «вели-
кий и могучий» старательно изу-
чают в шести группах 150 студен-
тов, аспирантов, преподавателей. 
В число счастливчиков пытаются 
проникнуть коммерсанты, чинов-
ники, банкиры. За бортом оказа-
лись еще сотни желающих. Самое 
бы время подставить им плечо, 
но… Посольство России в Кабуле в 
силу потенциальных угроз ограни-
чено в своих действиях, во многом 
это оправданно. Год назад в очере-
ди в консульский отдел от взрыва 
террориста-смертника погибли 
двое сотрудников посольства, вы-
шедших к посетителям. Один из 
них – Шах Махмуд – афганец по 
происхождению, был нашим дав-
ним добрым коллегой.

По уверениям многих афган-
цев, взрыв был организован аме-
риканскими спецслужбами. В то 
время отношения между Россией и 
правительством талибов начинали 
динамично развиваться, влияние 
нашей страны росло. Произведен-
ный теракт этот процесс подорвал. 

Ситуацию усугубил и прием на 
высоком уровне в Государствен-
ной Думе Ахмад Шаха, одного из 
лидеров Фронта национального 
спасения, сына национального ге-

роя Афганистана Ахмад Шаха Ма-
суда. В свое время приходилось 
неоднократно общаться и  с  тем, 
и с другим. Панджшерский лев 
активно боролся с талибами в их 
первый приход к власти, с 1996 
по 2001 год. В 2021 году сын ре-
шил последовать его примеру. 
Вместо взвешенных переговоров 
о перемирии в интересах изму-
ченной войной страны начались 
боестолкновения, подрывы вышек 
электро передачи, поиски зарубеж-
ных союзников в Таджикистане, 
Европе, США. Но ситуация сегод-
ня совсем другая, талибам удалось 
быстро подавить сопротивление 
панджшерских и андаробских тад-
жиков. В этих ущельях выставлено 
более 120 постов. При этом талибы 
не тронули мавзолей Ахмад Шаха 
Масуда, к нему можно проехать 
в любое время.

Прием Россией в этих условиях 
Ахмад Шаха, обещание открыть ему 
представительство в Москве, есте-
ственно, вызвало сильное раздра-
жение талибов. Под угрозой ока-
залась намеченная на 29 сентября 
встреча в «московском формате» 
в Казани. Нас можно будет понять, 
если только выступим посредника-
ми, попытаемся склонить молодого 
лидера, прошедшего, кстати, подго-
товку в Иране и Великобритании, к 
мирному разрешению этнических и 
политических напряжений.   

В этом русле Российский центр 
науки и культуры в Кабуле также 
мало на что влияет. В минувшие 
годы ветераны установили в нем 
монумент «шурави» и афганцам, 
отдавшим жизни за мир и процве-
тание Афганистана, создали му-
зей российско-афганской дружбы. 
На этот раз привезли новые экспо-
наты, но ворота РЦНК перед нами 
так и не открылись. 

На улицах Кабула встретили 
туристов из Греции, Италии, Гер-
мании, Бельгии… Решили поинте-
ресоваться этой темой поглубже. 
Безо всяких препонов нас принял 

АФГАНИСТАН СЕГОДНЯ



№ 2/192 2023 47

директор Департамента туризма 
Министерства информации и куль-
туры (Афгантур) Мохаммад Наби 
Баха, монументальный, классиче-
ский, с роскошной бородой пуштун 
из Кандагара. Его прародители на-
прочь разбили английский экспе-
диционный корпус под Майвандом 
во время второй англо-афганской 
войны. Учитывая суровый вид со-
беседника, мы поначалу старались 
подбирать слова, но он быстро по-
нял, что мы в Афганистане не чу-
жие. Рассказали пару историй об 
Ахмад Шахе Дуррани, основате-
ле Афганистана как государства, 
и  моулави Баха расцвел молодой 
белозубой улыбкой.

Расстались с трудом и в самых 
дружеских чувствах. Правоверный 
талиб заверил, что гостям из Рос-
сии в Афганистане ничто не грозит 
и он сделает все возможное, что-
бы ворота для них были широко 
открыты. Народ с благодарностью 
помнит, что построил Советский 
Союз в его стране, большинство 
объектов работает до сих пор. Да, 
между нами была война, но и в ней 
«шурави» показали себя достойны-
ми, храбрыми, выносливыми во-
инами, бились лицом к лицу. Таких 
на Востоке уважают.

На слегка провокационный во-
прос, возможно ли поехать в Нури-
стан (одна из самых труднодоступ-
ных провинций), Мохаммад Баха 
заверил, что сейчас условия безо-
пасности позволяют ехать в любую 
провинцию, он сам готов нас со-
провождать, жаль лишь, дороги во 
многих местах в плохом состоянии. 
И в этом мы вскоре убедились.

По общему согласию решили 
проехать через Вардак в Газни  – 
древний город в 150 км на юго-
восток от Кабула. Никто не знает, 
сколько ему лет. По мнению исто-
риков, он существовал еще со вре-
мен правления персидской дина-
стии Ахеменидов (VI–IV вв. до н.э.) 
– это на четыре века раньше при-
хода Александра Македонского. 

В X–XII вв. этот город был центром 
империи газневидов, включавшей 
обширные территории нынешне-
го Афганистана, Пакистана, боль-
шой части Индии, Персии, земли 
к северу от Сырдарьи. Во време-
на султана Махмуда Газневи стал 
крупным культурным и образо-
вательным центром. При его дво-
ре служили десятки поэтов, в их 
числе Фаррухи, Манучехри, «царь 
поэтов» Унсури, классик персид-
ской поэзии Фирдоуси. Здесь же 
работал средневековый философ 
и  ученый аль-Бируни. В городе 
были построены водопровод, мно-
гие общественные сооружения, ос-
нованы библиотека и университет. 

В XII веке при Масуде III и его 
сыне Бахрам-шахе были построе-
ны два минарета, которые сейчас 
можно назвать визитной карточкой 
Газни. Нужно отметить, что, несмо-
тря на тяжелейшее экономическое 
положение, правительство тали-
бов ведет их реставрацию. В  2013 
году ЮНЕСКО провозгласила Газ-
ни центром исламской культуры 
в  Азии. Сознательно рассказываю 
об этом чуть подробнее, чтобы под-
черкнуть: в Афганистане таких па-
мятников истории, культуры, обра-
зования сотни и сотни. При короле 
в стране работали археологические 
экспедиции из Советского Союза, 

Франции, Италии, были сделаны 
великие открытия  – одно только 
Бактрийское золото от Виктора 
Ивановича Сарианиди всколыхнуло 
весь ученый мир, – но они открыли 
лишь малую часть захватывающей 
истории Афганистана.

Дорога до Газни оказалась не-
легкой и заняла четыре с полови-
ной часа. Машина двигалась прыж-
ками, от ухаба к ухабу, во многих 
местах полотно ремонтируется, на 
объездных путях – слой пыли санти-
метров в 15. Посты талибов в основ-
ном в населенных пунктах, но они 
не гнетущие, возможно, потому что 
мы были в национальной одежде 
и особого внимания не привлекали. 
Лишь в трех случаях спросили па-
спорта, но узнав, что мы из России, 
бородатые охранники становились 
только доброжелательнее.

Довольны ли афганцы сегод-
няшней жизнью? Большинство 
нет. Безусловно, все отмечают, 
что в стране теперь намного спо-
койнее, практически нет преступ-
ности, можно ходить и ездить по-
всюду в любое время суток. Стали 
редкостью теракты, ведется борь-
ба с производством наркотиков, не 
слышно о коррупции, шариатские 
суды работают быстро, справед-
ливо и без взяток, все налоги и 
сборы идут в казну, а не растека-
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ются по личным карманам. Эффек-
тивно и оперативно управление 
властными структурами. Решили, 
к примеру, прекратить вывоз необ-
работанного леса из Хоста в Паки-
стан – тут же, без всяких дебатов, 
обсуждений, многомесячных экс-
пертиз, выдвижения законопроек-
тов, поступают телефонные звонки 
таможенным структурам, и в тече-
ние получаса закон претворяется в 
жизнь. Бывало так, что одна маши-
на с грузом успела пересечь грани-
цу, а следующую уже развернули.

Но, с другой стороны, заметно 
упал уровень жизни населения. 
Более 80 процентов жителей жи-
вут за чертой бедности, а афган-
ская бедность и российская несо-
поставимы. Нет работы, нет зар-
платы, не выплачиваются пенсии. 
Авиационные инженеры торгуют 
мороженым, преподаватели роют-
ся в помойках. О социальной поли-
тике государства и речи нет.

И, конечно, женский вопрос. 
Образованную часть населения 
возмущает запрет на образова-
ние девочек после 6-го класса. 
В  Коране такого запрета не най-
ти, напротив, там говорится о не-
обходимости повышения уровня 
знаний, постижения новейших 
достижений науки. Талибы объяс-
няют свой запрет тем, что к этому 
времени девушки становятся при-
влекательными, их могут украсть, 
а власть не сможет обеспечить 
их безопасность. Звучит не очень 
убедительно хотя бы потому, что 
очень многие родители готовы 
сами организовать сопровождение 
дочерей в учебные заведения. Не 
видя перспектив в своей жизни, в 
Герате 106 образованных женщин 
совершили попытки самоубийства.

Не сдвигается с места вопрос 
и о формировании инклюзивно-
го правительства. Многие быв-
шие лидеры, которые могли бы в 
него войти, остаются в стране, но 
и они теряют терпение. На днях 
Афганистан покинул бывший гла-

ва Высшего совета мира, главное 
исполнительное лицо (премьер-
министр. – Прим. авт.) доктор Аб-
дулла Абдулла. 

Много времени делегация по-
святила организации встреч с на-
шим бывшим пленным – Сергеем 
Красноперовым, исламское имя – 
Нурмамад. Родом он из Курганской 
области, учился в ГПТУ, работал 
на заводе колесных тягачей, был 
членом добровольной народной 
дружины. Отличался серьезностью 
суждений, ощущением достоин-
ства, несгибаемостью. Возможно, 
это и сыграло роковую роль.

После «учебки» Сергей попал 
служить на авиабазу в Шинданд в 
провинции Герат, затем его в соста-
ве хозвзвода перевели в Чагчаран, 
центр провинции Гор. Кто служил, 
тот знает, какая порой атмо сфера 
складывается в таких подразде-
лениях, да еще при отсутствии 
офицеров. По причине неуставных 
отношений Сергей покинул распо-
ложение части и отправился куда 
подальше. Вскоре его перехватили 
моджахеды из группировки Ислам-
ской партии Афганистана, отличав-
шейся особой жестокостью. Бегле-
ца спасло то, что отрядом руково-
дил школьный учитель, который 
сначала решил с ним поговорить, 
понять, что у него на душе. 

На первых порах пленника дер-
жали строго, потом мало-помалу 
стали привлекать к хозяйственным 
и ремонтным работам. Убедив-
шись в его технической грамотно-
сти, решили оставить жить, даже 
после того как бывший учитель по-
гиб в стычке с отрядом Исламско-
го общества Афганистана.

О незавидной судьбе Сергея 
можно написать немалую книгу. 
Моджахеды подобрали ему жену, 
помогли с жильем, родилось 13 де-
тей, первые семь умерли. Живет 
он в том же Чагчаране, работает 
в государственной энергетической 
компании «Брешна», поддержива-
ет в рабочем состоянии дизель-

генераторы. Благодаря ему про-
винциальный центр бесперебойно 
получает электроэнергию. Мест-
ные его уважают, считают незаме-
нимым специалистом. Приезжие 
порой видят в нем недобитого вра-
га. Много раз был на самом краю, 
спасало лишь чудо. 

Несколько лет назад Сергей 
официально обратился с просьбой 
о получении российского граж-
данства, указав в заявлении адрес 
дома, откуда он был призван в ар-
мию, телефоны родственников, но 
чиновники в Кургане «не обнаружи-
ли» следов его пребывания в горо-
де – ни в паспортном столе, где он 
в 16 лет получил «серпастый, молот-
кастый», ни в ЗАГСе, ни на заводе, 
нигде. Насколько порой бюрократы 
бывают черствы, бездушны и без-
ответственны! Месяц назад за дело 
взялись ветераны, и, оказывается, 
все документы сохранились. Поя-
вилась надежда пригласить Сергея 
в Россию, чтобы он после долгих 
тяжких лет смог увидеть маму, бра-
та, племянников, побывать на моги-
ле отца. О получении гражданства 
пока речи не идет, путь этот на-
столько забюрократизирован, что 
и нескольких лет не хватит.

В поисковой работе бывших 
пленных приходилось видеть не 
раз. Как правило, судьба у них 
незавидная – это надломленные, 
рано постаревшие, изможденные 
люди с букетом тяжелых болезней. 
Сергей тоже румянцем не пышет, 
но держится стойко, помощь при-
нимает с достоинством, не забыл 
ни единого русского слова, в пись-
мах даже знаки препинания рас-
ставляет правильно, говорит не 
спеша, обдуманно, постоянно сле-
дит за новостями из России, воз-
мущается зловредной политикой 
англосаксов, переживает за наших 
бойцов на Украине. На прощание 
заверили, что ветераны его не бро-
сят, и в его усталых, но сохранив-
ших яркую синеву глазах робко за-
мерцал огонек надежды.






